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歯界展望
は、開業には『まず資金がかかる』『その割に

は収入が多く睡い』『自由は少ないが責任は大

きく、特に医療事故力起こった場合の対処が

恐ろしい』等などがあげられます。その良否

は一概には云えませんが、こうした傾向はま

すます顕著になっていくことは確かでしょう

ね｣『第2の､現在の保険制度の中身をみます

と矯正と補綴に一番大きな問題点があるよう

に思われます。まず嬬正は一部の例外一例

えば唇顎口蓋裂、顎変形症等の難症以外は

保険が認められておりませんね。しかし、人

間の顔からくるイメージは就職や結婚など、

本人の一生を決める場合に、その大切な要

素の一つであることはご存知の筈です。命

に関連していないからと認めないのは、国

"tl:会化されつつある現在では改正される

べきだと考えます。また､補綴においては、

金などの材料を使うと技術科までも保険が

きかぬとは･･･・金そのものにも、腐蝕しに

くい、丈夫、薄くのびる等の各種の利点が

あるのです。それを使ったから保険がきか

ぬ。ましてや技術料までとは、合点がいき

ません｡」とキッパリ。

第3の医療事故｡｢高淵じ社会に入り、患

者が他の病気を同時に抱えている場合が増

えてきております｡本学でも小児､障害者、

高‘緒とそれぞれの歯科の講座と専門の診療

部を置き、経験豊富な専門医が対処しており

ます。今後はそうした各専門が、講座の壁を

取り外した、全人的歯科医療と歯科理工学と

共同して最先端の歯科医療の開発に努める時

代に入っていると思います｣｡歯科医が単なる

歯の治療者であってはならない。云われ続け

ていることであるカミ医・歯両学部を持つ大

学の学長だけに諏号力がある。

お生まれへ育ちとも東京。医師を志された

理由は「小さな頃から動植物が好きてミ本当

は鋤勿学者になりたかったんですよ。しかし

当時は戦時下にあり、軍医が足りないと云わ

れていたことと、兄が外科医をやっていまし

たので、動物は後回しにし、 とにかく医学を

やっておいた方力浪かろうと…。卒後はほと

んど学内生活ですが、戦時中、兄が医療団の

院長をやっていたことから多忙で閉院中の医

院を私力領かりましたので《開業の経験もあ

るんですよ(笑)｣。

－いま医師として最も大切なことは嗜は

医大への入学はやさしかったのです。それだ

けにどうしても医者になりたい人だけが入っ

てきました。しかし今は試験力難しいし、侃

差値をもとに、高校や予備校が志望校をわり

ふっているのが現状ですので〈本当に医者に

なりたい人力藩ち、不適正者が入ってくる場

合が多いのです。卒業生の内80％が臨床家に

なることから、目的意識をしっかり持った恕

者と家族の気持ちがわかる医者、そうした人

力泌要ですし、欲しいのですが…。試験制度

力城念ながらちょっと歪められている。そう

思いますね｣。

一先生も患者のお一人であられるわけです

が、その患者の立場に立っての歯科医療をど

う思われますか？ 「そうですね。歯を治して

もらおうと思うとすく、頭に浮かぶことは、高

い、痛い、待たされる、 ということですね

(笑)。しかしこれも、高いは、一部改善され

つつあるように、今後も時代に沿った保険制

度の導入を強く訴えて行く必要があります。

痛いは、昔を知っても､る人ならタービンの

回転数や麻酔技術の進歩てミ各段に楽になり

ました。今後は更に罫肖らしい機器も開発さ

れ、いずれ解決されることと思います。また、

侍たされるは、情報処理システムや先の機器

の発達により、事前・事後の処理も能率化さ

れ改善されていくことと思います。しかし以

上の3点は患者にとって、本当のことを云う

とまだまだ切実な問題であることは確かで

す。歯科医療の発展の為にもぜひ解決して頂

きたいものです｣｡医歯系大学の学長であるだ

けに、問題解決の方向も両者の立場からお話

しされる。今年71才を迎えられるが、写真で

もおわかりのように驚くほど若い。日本の医

療のために医歯両者の立場に立って、 まだま

だご活蝿されて欲しい方である。

1年中で最も多忙な受験期も終わりホッと

一息ついたばかりの加納学長。

まずは終わったばかりの、近年の医学と歯

学の新入学生の相違点について語っていただく。

「当校では毎年新入生にアンケートをとっ

ているんですカミ昨年までは歯科入学者は、

自分は歯科医師を志し、官立で最も古い伝統

をもち、かつ最先端をゆく歯科医療を学べる

ことから、当校を第一志望とし入学した、 と

いう学生が殆どでした。が、医科系は残念な

がら東京にあるから、自宅から通えるからと

東京医科歯科大学長

加納六郎

云う学生が多い。こうした回答から見ると、

歯学科の学生は、はっきりした目的意識をも

って本学へ入学し、目標を持って努力してい

る姿力混られます。将来への自信と夢を持っ

ていると云えますね｡｣歯切れ良〈、しかも丁

寧にキチッとお話し下さる。

－－現在、歯科医療の三大問題とも云える医

師過剰、保険制度のあり方、医療事故に対し

てのお考えは？ 「医師と同様現在は歯科医

師も学生の定員削減を行っておりますし、 も

ちろん新設校は認めておりません。人口10万

人に対し50人が適正という方針てちk学を増や

しましたが、現況を見ますと、過疎地帯や無

医村は、いくら医師数を増やしても以前の

ま鴬ご都会地ばかりが過密になるというこ

とです。国の希望と医師の気持ちが一致しな

い結果ですね。また、卒業生も医師同様ます

ます勤務医志向の傾向にあります。このこと

●略歴
大正9年7月

昭和20年3月

昭和20年4月

昭和20年9月

昭和21年12月

昭和23年1月

昭和26年3月

昭和27年1月

昭和29年8月

昭和32年｜月

昭和38年4月

昭和52年8月

昭和60年8月

東京牛込に生まれる

千葉医科大学卒業

陸軍々医学校乙種学生

日本医療団伊勢崎病院外科勤務

東京慈恵会医科大学助手(病理学）

東京大学傳染病研究所技官(寄生虫学）

医学博士(東京大学）

東京医科歯科大学講師(医動物学）

同 上 助教授(農村医学）

同 上 教授(公衆衛生学）

同 上 教授〈医動物学〉

同 上 医学部長

東京医科歯科大学長現在に至る

昭和32年4月 日本寄生虫学会評醗員現在に至る

昭和32年4月日本衛生学会評膿員

昭和32年4月 日本熱帯医学会評鍛員現在に至る

昭和47年、55年、59年の各1年日本衛生動物学会会長

昭和52年8月文部省学術審鯛会専門委員現在に至る

昭和60年8月国立大学協会監事現在に至る

昭和60年8月 日本育英会監事現在に至る
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昭和54年10月、国の歯科医師増員計画に

ともなって設立された岡山大学歯学部は、

駅前を南北に走る大通りを7～8分、左に

折れた住宅街の中に、医学部と隣接されて

建っていた。地下1階地上11階建てのピル

内部は1～3階までを、主として歯科診療

室に、 4～11階までを各諦座・講義室・実

習室に使用されている。

歯学部長

足立明
現学生数434名。巣立って行かれた歯科

医師数は､新設まもない学部ゆえ､372名と

少ないが、県下に開業されている歯科医師

と大学をつなぐ･パイプ9役、 また周辺住民．

臨床医の良き相調;目手の要となりご活蝿さ

れているようだも

お会いした足立歯学部長。大学ではいま

卒業．入学と最も多忙な|鞘明ゆえ、全く準

備不足でと云われながらも、大学と現在の

歯科医療界の問題点等を、ご自身の歩まれ

た道をからめながら、ザックパランに語っ

ていただけた。

「当大学は、医学部の歴史は古いのです

が､歯学部は国立では一番若い大学の一つ

です。しかし研究設備や施設、 また人材も

優秀な方々力揃っていて、他大学と比べて

も孫色はありません。また、地元の県歯．

市歯科醗而会との交流も活発で､非常にう

まくいっております。歯科大卒業生には、

現在卒後研修制度が採り入れられていると

は云うものの、大学での受入れ数には限度

があり、国の思うようには行っておりませ

ん。そうした現状下では地元の歯科医師会

の方々とお互いに協力しつつ個々の会員の

質の向上を高めていく努力は不可欠です。

大学があることによって生みだされるメリ

ッI､を、相互に利用し合う。当大学では、

その点生涯を通じて日進月歩の歯科医療に

準じた教育、設備を配し、県下の臨床医に

活用して戴いております。そういった意味

で大学のない県では、他の手立てを考えて

いかなければなりませんが．･ ･･今後も地元

の歯科医師の向上に役立って行きたい。そ

う考えております｣。

お生まれは東京。がすぐに京都府福知山

に越され18才まで育つ。大阪大学歯学部に

進み､昭和34年卒業。ご専門は口腔生理学b
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昭和8年3月東京に生まれる

昭和34年3月大阪大学歯学部卒業

昭和34年9月大阪大学歯学部助手

昭和44年2月大阪大学医学部助手

昭和47年7月新潟大学医学部助教授

昭和50年0月金沢医科大学歯学研究所教授

昭和55年4月岡山大学歯学部教授

昭和57年4月岡山大学評鞭員(併任)卜昭和59年

4月まで）

平成2年4月岡山大学歯学部長現在に至る
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「歯科医としては地味な学問でしたが、父

もサラリーマンでしたのてく家を継ぐ･必要

もないことから、好きな学問にと生理学を

選びました。医科においては昔から'"11学

と共に2つの基礎をなす重要な学問とされ

ていましたが、歯科は技術優先のためか、

なかったんですよ。歯を治すのに生体の仕

組みなどどうでも良かったのかナ(笑)｣｡で

も生理学というと、時々間違えられるんで、

すよ、と冗談を交えながら･ 。「当時阪大に

おられた河村洋二郎先生から生理学の重要

性を教えられ、感銘を受けたことを今でも

憶えています｣。 「近年の歯科医学ではこう

したことの大切さ－口の機能が顎の発達

を促し、更に卿幽にも大きな影響を及ぼし

ます。こうしたことが解明されて来ると共

に、 口は単に物を岨噸するところだけでは

なく、身体全体に大きな影響を与える器管

であることが、徐々にではありますが国民

にも認識されることと思います。今後も重

要な研究テーマとなりますね｣。

阪大卒業後､河ｷ柵究室から米国に留学b

味国では偶然新潟大学の教授であられた

新島旭先生とお会いしまして、私が勉強し

ていた、味覚に加えて、先生のご専門の内

臓感覚の研究を共にしました。それが縁と

なり、帰国後新潟大学医学部の助教授とし

て赴任することになりました。そこて､今度

は、味覚から内部環境の変化に伴って変わ

る内臓感覚の研究を。人間関係の繋がりと

は面白いものですね。 と同時に私は良き恩

師､友人に恵まれたと､今でもつくづく思い

ますよ｣｡歯科医師としてのご自身は？「そ

んな訳ご歯科医師の免許は取得したもの

の、臨床は学生時代の実習以外ほとんどや

った経験はありません。笑い話になります

が、ある時患者さんが、歯学部長に歯を治

してもらいたい、と云って来たんですよ。ヨ

シ／と思ったカミ病院長に、それだけはやめ

てくれ、 と云われましてね－」と笑われる。

一一巣立つ学生に話されることは？「歯科

医師は確かに技術が重要な部分を占める職

業ですが、 それだけに偏重せず、その前に

科学者であることを忘れないでほしい、 と

話します。一般教養を含め、 6年間にわた

って勉強したのですから、単に歯を治す技

術者として生きたらいけません。医師とし

ての科学の目。それには生体の仕組みや基

本､また自身の専門をキチッと勉強した後、

臨床家に戻っても4鰯kにはなりません。ま

たその研究に基いて患者さんに話をすれ

ば調号力も違ってきますし、信頼感も違

ってきます。憂い将来のために、単に目先

だけを追わず、歯科医師として、 じっくり

自身を磨いていってほしいと思います｣。

－－近年国家試験に実地がなくなったこと

については？ 「私は専門家ではありません

ので詳しくはわかりませんが、多分医科で

はなくなったからと、歯科でもなくしたの

ではないかと思います。が国立大学では最

終学年にかなり臨床実習をやっております

から、国立の卒業生には実施を課してもよ

いのでは、 と思います。名ばかりに近い現

在の研修制度の導入下では、国家試験に通

ったものの、治療はわからず、 と云った歯

科医が増えてくるのでは…｣。

－－歯科医療の将来性については？ 「未曽

有の高齢化社会を迎えて、豊かな老後を願

う人々が益々多くなって来ます。人間年を

とれば行きつくところは食い気のみとな

ります。ただ長生きするだけなら歯を失っ

ても生きられると思いますが、それでは誰

もむなしいですよ。その責任を担う歯科医

という職業｡将来を悲観視することは全く

ありません。股も私は先に云いましたよう

に専門ではありませんので(笑)｣。

－~現代学生気厩については？ 「本質的に

はあまり変わらないのではないですか。

我々の時代にも内容は違っても遊ぶ人は遊

んだし･･･た芯親離れしない子が多いと

云うか、甘ったれた子が多いですね。これ

も見方を変えれば、子供が少なくなったこ

とから、親が子離れしなくなったとも云え

ます。ただし、 こと勉強に関しては優秀な

生徒が増えていますよ｣。

ご経歴が示すように、医．歯両部門の教

官として長年経験を積まれたご様子。それ

だけに岡大医学部との交流も深く、ご自身

も講義に出向かれるとのこと。総合大学の

メリットを相互にフル活用することによっ

て、歯卵j吠生を大きく、巾のある歯科医師

として育てたい、 という意気込みが伝わっ

てくる。

恵まれた大学の…。今年58才になられる

バイタリティー溢れる学部長である。
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歯科医師会く活躍だより〉
半程前に会長に就任しましたが、 とにか

く今は会員の意見を吸いあげ、相互の

「融和」を計ること。堀明間では無理で

すから、徐々に推し進め、 3年間で完成

まで持って行きたい、そう思っておりまれ

また、現在国が提唱しております「8020

連動｣も衛生委員会が腱やかな歯でい

つまでも」という．やさしく歯の詞列や

解説を載せたパンフレットを作成、配布

しており、皆さんに喜んでもらえ良い方

向に向かっております。ただ、各種ある

副喋計画も種々の問題から、予算が充分

にとれず、苦しい状況にありますが、会

員もまた苦しんでいることから、会費の

値上げを見送り乏しくとも、共に乗り越

えようと各委員会とも懸命に努力中で式

社団法団 人

県歯科医科大分 会而
’ ’

会 長：吉村益見

副会長：古川三千雄

副会長：柴崎 哲

副会長：牧 雅保

専務理事：杉山正之

常務理事：園田秀明

常務理事：糸瀬勝成

理 事：筑紫隆生

理 事：近藤俊彦

理 事：岩男健一郎

理 事：大谷芳憲

理 事：福原 毅

理 事：沢宮昌孝

理 事：中島知範

大分駅より車で約10分静かな住宅街の中

に、ひときわ目立つ4階建の大分県歯科医師

会鱸県民120万人の歯の健康を守る殿堂に

ふさわしいピルである。

内部をザッとご紹介すると、 1階はメイン

ロビー、県歯､市歯会の事務室､国保事務室、

役員室、図書室等。 2階は会議室、研修室、

口腔衛生センター。 3階～4階は故中原実元

日歯会々長の椴脹が舞台に下がる大講堂とな

っている。

7時から始まる会議に先立って、会長外4

名の役員の先生方から、県歯会の活躍状況、

方向、悩み等語っていただいた。和気アイア

イの雰囲気で、時々冗談も交じる明るい役員

の方々のお話しに、予定の時間を大分オー（

専
務
理
事
／
杉
山
正
之

－してしまつオ

杉山：過去は保険による碑1割が自然増収の

形で会に入って参りましたが、昨年は7

億減、今年は更に減ることが予想されま

す。こうした状況は会員ももちろんそう

ですが､県民の口腔衛生啓蒙活動等にど

のような影響を及ぼして行くのか。活動

の後退につながって行かねばよいがと心

配しております。

１
１
１
１
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吉村：現在県民120万人強を病院や勤務医を

除く会員590人がカバーしております。

単なる人口比率では平均的な人数ですカミ

市部、特に大分市や別府市、中津市など

は、開業医が集中しておりますので、厳

しい状況下に入っております。私は1年

～

鰹剛
､

6
翻劇蚤蚤

牧：いま保険委員会が中心となってに保険診

療の手引」 と題した540ページ<,らいの

手引き書を作成中です。カルテ、明細暦

の標準的な書き方を初めとして各症例ま

で褐戦し、解説されておりますから、こ

れはどの県にも負けない立派て役立つ本

だと自負しております。特に若い会員の

方々は大学でもそこらあたりまでは教わ

らずに開業されるでしょうから、特に役

》
鴎
謹

■

０

０

Ｈ

６

Ｉ

ｌ

ｆ

Ｉ

Ｉ

Ｉ

Ｉ

Ｉ

Ｉ
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我々からは「会(技工・衛生士会)に入っ

てる方の名前を知りたい」と↓､うこと。

双方からは「スタッフの方に会に入るよ

う勧めてほしい」ということですね。今

後もデンタルチームとしてお互に融和を

計り、共に向上していくことが大切だと

思います。

古川：会長を始めとして、役員もそうした努

力は常時図るようにしておりますのて：

大分県全体の会員の融和は非常にうまく

いっていると､樹言しております。こうし

た心が全国的に統一され、日歯、ひいて

は国の行政側に強く訴えかける力を得れ

ば現在私達が抱えている諸問題も解決

の道が|ﾘWけていくものと思います。

吉村：そうですね。県レベルでは行政側とも

うまくいっておりますから、 この形を国

の行政レベルへも。日歯の会長に私達代

議員も協力すると共に、今後の歯科医療

界を背負う若い方達が、希望と誇りを持

って日々の仕事に打ち込めるよう揮身で

努力する。これが私達役員の務めだと考

えております。

杉山：まず新入会員に恋られる方に個人面談

し、歯科医師としての基本的態度から始

まり、患者さんとの応対方法、付近の住

民や同業者への配慮、 また保険医として

の基礎知識等、術鱸的に指導・教育をし

ております。これは会として歯科医師1

人1人の内情や考え方を油屋して、その

要望、 また会の方針・方向を掴んでいた

だくためです。また、今県下には15の支

部がありますカミ年に1回は役員との懇

親の機会がありますので、お酒などを飲

みながらお互の考え方、相談ごと、今後

の方向などを話し合います。

牧：その他会員の福祉大会として、囲碁、ボ

ウリング、ソフトボール大会等々各自の

趣味に合わせ開催しておりますが、 その

前夜祭には一同で大パーティーを開きま

すから、 そういった際にも色々な話が会

員の中から出て、会長の云われる「融和

第一」に役立っているようです。

柴崎：これは歯科会員間の融和ではないんで

すが、年度始めに衛生士会、技工士会の

それぞれの役員の方達と会合を開いてお

ります。よく出るそれぞれの要望は、

立つものと思われます。掲載内容も、 そ

の都度、保険課から承認を取りましたの

で、大変手間もかかりましたが、やっと

出来上がります。定価は実費のみで約

12,000円位です。いかがですか(笑)。

副
会
長
／
柴
崎
哲

柴崎：福利厚生として現在65才になった会員

の方々に「寿会」と称して夫婦て旅行会

に招待したり、 また毎年1月には共済記

念祝典及び表彰式並びに新年互礼会を開

催し、共済見舞金として会員20年目に15

万円、30年目に15万円を会員としての長

年の慰労をこめて出しております。この

記念祝典には県知事代議士など、行政

関係者にもご出席いただき、本会との理

解を計ると共に、より良い関係を深める

努力をしております。

副
会
長
／
古
川
三
千
雄

一
口
極
璽
壷
画
冨
緬
噂
℃
．
・
・
、

Ｊ
三世

孝涜F1
＝

‘伽’〃

世箏-コ‐
古川？その他、県下会員あげての記念事業と

して地元中津歯科医師会が中心となっ

て、郷土が生んだ歯張堺の先達『小幡英

之助」先生を偲んで毎年5月に歯科祭を

開いていることです。ご存知のように先

生は、日本の歯科医師免許取得第一番目

の方であると共に、町医として初めて専

門の歯科医院を開いた方です。昔なら全

国におられる先生方で知らない方はいな

いでしょうが、 fBlfの方々はどの程度ま

で(笑)。県下の先生方はもちろんですカミ

全国の諸先生方も、小幡英之肋に関する

色々な資料が当県には揃っておりますの

で､大分に来られた際はぜひ一度訪ねて

いただきたいと思います。

編集：会長は会員との融和を第一に掲げてお

られますｶくその具体的方法は？

K

■L

L

『
。

－

|

碗
、
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院長：ある時、卒業2年位の人から受けた質

問ですが､「こ薊ではインプラントやコーヌ

スはどの程度やりますか？」と聞かれまし

た｡逆にあなたは？ と質問すると「インプ

ラントやフルマウスのコーヌスを何例かや

りました」と云うのです。本当に院長がや

って良いと云ったのか、 と驚かされました

ね。コーヌスにしてもインプラントにして

も一般的な補綴や保存その他を充分熟知し

てからやるべきテクニックであると思う

し、いいかげんな経験や知識では、後々医

療事故にもつながり、ひいては信用を失う

もとにもなりかねません。難かしいもの、

より高度なものに羽鐡しようという意欲は

おおいに買うのですが。

Qスタッフ教育については？

院長：原則として隔週1回。個々力読んだ論

文等の中から、 これは、 と思うものを抜粋

して唱読会やディスカッションをやってい

ます。また、講習会へも時間の許すかぎり

出席させるようにしております。

Q:近年、歯科医院に大切な衛生士や技工士

が足りなくなって来ていると云われます。

それ等については？

院長：確かにそうですね。以前は毎年2,000

人の技工士が巣立っていきましたが、今は

700人位しか出ないそうです。技工士に見

切りをつけて他業種に入っていった人達に

は優秀な人もずい分いると思います。私は

補綴力溥門ですのてミその思いが強いのか

Q:この辺りもずい分変わって来ました力、

院長のご開業当時は？

院長：父がこのすぐ叡近くに開業しておりまし

て後を引き継ぎましたが、 このビルカ建ち

ましたので昭和40年頃引っ越しました。当

時は冷暖房、エレベータ付の9階建はこの

辺りではめずらしかったし、歯科医でピル

開業している人も上じ鮫的少なかったですね。

Q？院長は卒業後10年近く東歯大や慶応大学

医学部歯科に残り、勤務医のご経験をお持

ちです力、やはり一人前になるにはその位

の勉強期間は必要と思われますか？

院長：本人の勉強や中身にもよるでしょう

が、最低5年、じっくり将来を考えれば7

～8年は必要でしょうね。開業した以上、

わからない､知らないでは通用しませんし、

適当な治療は信用も失うし、第一患者さん

に申しわけないですよ。

Q:長い診療生活、巣立っていかれた先生方

も多いことでしょうね。

院長：え、、50人位になりますかナ。大学も

母校ばかりでなく色々な大学から入ってき

ておりますよ。

Q:大学による特徴はありますか？

院長：目立った特徴はあまり感じませんカミ

新設佼と云われる大学の卒業生の方々のな

かに、意欲的というか、バイタリティがあ

る人が多いように感じますね。 もっとも人

によりけりで一概には云えませんが･･･。

Q:面接にあたって感じられることは…。

地下鉄三越駅前とJR神田駅のほぎ中間角

地、中央通りに診療所をオープンされて25年

余り。付近は、以前は三井関係各社や薬品会

社が主流を占める土地柄であったが､近年は

ピルも大型化し、各種の大会社がオフィスを

職える街に変貌しつつある。

ご紹介の三宅歯科医院は、ご先代が大正13

年にこの地に開業されたと云われるから､､き

ょうは帝削、あすは三越〃と云われた文字通

り大正デモクラシーの最先端をゆく、モダン

なお父様であったことは間違いなさそう趣

お会いした院長もご趣味はヨットで、週末は

海で過ごされる、 と云われるだけあって、シ

ラガは多少あるものの、64才とは思えぬ若々

しさ。容貌も浅黒くひきしまっている。

院長は昭和23年東京歯科医専を卒業。同大

補綴学教室を経て慶応大学医学部歯科学教室

に移り講師をされていたが、32年お父様が病

気て倒れられ、急きょ後を継ぎ、現在に至っ

ている。

待合室は薄茶の床に、ベージュのソファが

7脚｡受付は木目の簡易式オープンスタイルb

診療室は床はアイボリー、角地に建つピル故、

両面からの採光も充分も窓に沿って<スマイ

リーフアインL型>が8台｡濃淡のツートング

レーが､オフィス街の診療室に似合っている。

医局員の皆さんも、オフィスで働く人々の気

質のﾇ堀をよく,酎号ているようで明るくサラ

ッとしていて気持いい。
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§知れませんが、原因はやはり保険診療に

おける危機的とも呼べる状況です。補綴技

術に対する詔i肋抵すぎますよ。また、歯

科医も昔と違って、技工は全くやらず、 自

分は臨床のみ、 という気持が強くなって来

ております。たとえﾀ陪Mに依頼するにして

も、蝋者さんは歯科医院を信用して来るわ

けですから、技工は知らないし、自分の責

任ではないというわけにはいきません。い

ざとなったら技工作業も総て自身でやるだ

けの実力をつけること、これが大切ですね。

また、我々は先の保険問題にしても、技工

士と決して敵対関係にあるのではありませ

ん。今は小さな収益を奪い合うようなこと

なく、お互はパートナーですから、共存の

道を考え、行政側に側きかけて行くべきで

しょう。このま、ですと、総義歯を我々を

含めて技工士もキチッと出来る人がいなく

なってしまいますよ。

Q:歯科医として歩まれた40年､いかがです

か？

院長：態者さんの喜びが私の喜びとして伝わ

る仕事であり、この職業を選んで良かった

と思いますね。キチッとした仕事さえして

いればどんな辺ぴなところに越して行っ

ても再来していただけると思います。父の

代から数えると、親子5代にわたって当院

に来ている患者さんもありますし、 うれし

いですね。

Q:オサダのスマイリー〈ファイン>､何故に

選ばれたのですか？

院長：昨年5月改築時に買いましたが、 それ

以前は総て他社製品でした。実は娘(東歯

大卒→慶応病院齢斗口腔外科勤務)が帰る

にあたり、 どうしてもオサダのユニットに

変えてくれと云いまして…。私も自分で調

べたり、説明を受けて良く出来たユニット

だと納得しました。でも驚かされたのは、

そのアフターケアの良さですね。以前のメ

ーカーも私なりに悪くないと思っていたん

ですが。アフターの良さは前から聞いてま

したが、まさかこれ程までとは…。この人

手不足の時代に…、思わず聞いてしまいま

したよ。お宅の社長さんはどんな人なの･･･

と(笑)。

Q:スタッフは何名で、 1日何人位治療され

ますか？

院長：医師は私を入れて5名｡衛生士は6名。

技工士1名。受付・助手4名の16名ご患

者数は平均80名位ですね。 1人最低30分

～1時間をかけて治療しますが､私は学校

で習ったことを、たとえ時間や材料をかけ

てもよいから、 自分で正しいと思う通りに

キチッとやりなさい、 と云っています。い

い仕事を身につけた優秀な歯科医を育てた

い。これが私達先を歩いた人間の務めだと

思っています。
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回
１
１
Ｍ
四
一

ゴ

蕊
房諸､沢より車で4～5分も大通りは碁盤目

状に整備され、わかりやすい街であるが、一

歩4路に入ると、車が通るたびに、通行人は

家の軒に飛び込まなければならない細い迷路

のような路力職〈。力現方を変えれば画一

化し､特徴がどんどん消える郡会地にあって、

瓦屋根､格子戸、間口は狭い力澳行きの長い

家並みは、 日本人の郷愁をさそう。戦災にも

合わず、さすが千年の都。勝手な云い分かも

知れないが、何群までもこうした雰囲気は残

していってほしいものだ6

ご紹介の藤田歯科医院も駅近くでありなが

ら、 そうした4路の中に建っている。が写真

でもおわかりのように、銀色に輝く5階建の

堂々としたピル。院長のお話によると「昨年

まで隣りの石燈寵や敷石などがあり日本庭園

力現渡せる家屋で父が50年余り診療所を開い

ていたんですが、借地でしたので立ち退きを

迫られ、やむを得ずこのピルを･ ･ ･・情緒がな

いでしょう」と残念そう。

一階駐車場脇から階段を登って玄関へ。

待合室はベージュの床に、天井､壁は白。

ライトブルーの椅子がおよそ5脚。受付は木

目に上部は曲線のガラスで囲った窓口方式を

採用。

診療室も、床天井、壁とも待合室と同色

同材を使用。窓側にﾌﾂﾚｰとアイボリーのツ

ートンカラーのスマイリーGMとスマイリー

Nが6ユニット前面には2台の大型アンプと、

これまた立派なオーディオセットが設置され

ている。ピル内部の冷たくなりがちな印象を、

各部のステンドグラスと観葉植物、そしてこ

のや慰大き目の音量のBGMて柔らか味を演

出している。

約束の時間に間があるので待合室で座って

いると･･･。「ほな、○○日の3時て綴どうどす」

「すんまへんなあ一、ありがと／」帰る際は

また診療室をのぞき、｢先生､ありがと./」｢サ

イナラ／お大事に」と1人1人力浸付や院長

に声をかけていく。関東人からながめている

と、のんびりゆったりした言葉使いで、 これ

では喧嘩をしたくとも京都人力湘手ではムー

ドも出ない、などとよけいなことを考えてし

まうが、同時に医院という職業にピッタリな

言葉だナ、 とも思う。

院長は日本歯科大学を卒業後、勤務医とし

て7年程臨床実際を勉強。14年前、お父様の

もとに戻られ共に診療生活に入られた。

先の患者さんとの会話でもおわかりのよう

に、スタッフ一同、患者さんとのコミュニケ

ーションも充分ごお互いの信頼関係の良さ

がわかる。

んで･ ・・昨年亡くなりましたが、人間出

来得る限り、たとえ2人でも3人でも、

自分を頼りにしている患者さんがいると

いう、気持の張りを持って生きることが

大切だとつくづく思いましたね。

Q: 1日どの位の患者数を、何人のスタッフ

で？

院長： 1日40人強位ですね。スタッフは歯科

医1名と女性はパート、学生アルバイト

共全員で8名いますが、昼間2名、夜2

名です。当院は受付係を特別に置かず、

全員が交代て担当しております。でも当

院に限らず、どこもそうでしょうカミい

ま歯科医院では女性力藻まらず困ってい

るようですね。給料をもっと出せば別で

しょうが、保険診療が主体ですと、 とて

もそうは出せませんし･･･・学生、パート

の主婦てり何んと力補っているというのが

実状です。

Q:患者層は？

院長：この近くに商店街が多いのて：そこで

働く方達や付近の住民です。遠方ですと

名古屋、神戸、大阪からも来院されます

が…｡この辺りは昔ながらの家並ですし、

土地もありませんので、長男夫婦が家に

残ると、他の兄弟は郊外に移っていきま

す。ですから次第に人口も減ってきてお

りますし、昼間人口は商店街で働く人が

おりますので多いカミ夜間人口は極端に

少なくなってきております。

Q:遠方からの患者さん、何故わざわざと思

われますか？

Q:大学から勤務医生活と、ずい分長かった

ですね。

院長：卒業後一度実家に戻りましたが、やっ

ぱりお互いに不満が出て…･治療方法の

"I!､もありますし、父も明治の人ですか

ら気骨というか、頑固というか(笑)。外

でもつと修業して来いと･ ・・でも6～7

年過ぎた頃には、早く帰って来てくれと

催促していましたよ。私力漏り、父は早

速隠居生活に入りましたが、やっぱり仕

事をやめるとダメですね－。すぐ傘老けこ

18
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院長：父もそうでしたカミ私も以前は他社製

品を使っていましたが、故障がはげしい

上に、塗装も雑ですく鹸ハゲてくるんです

よ。ユニットは3～4年で使い拾て、そ

う考えているようで…。オサダはアフタ

ーケアの良さと、絶えず売った製品を心

にかけていてくれるようてミしょっちゅ

う連絡をくれます。その気持がうれしい

ですね。スマイリー<GM>とスマイリー

<N>を1年間使いましたが､不自由なと

ころは全くありません。診療態型もほと

んど術者立位の慰者座位診療です。水平

診療ですと､ブリッヂや冠など誕いから、

万が~-落とすと舌は瞬間的に飲み込んで

しまう率が高いんです｡先の院長の言葉

ひとつの失敗が…。 トラブルだけは絶対・

に起こすまい、 そう思っています。

かく明るい雰囲気を、 と。キヤピオ､シI、

や壁を、初めはもう少しクリームかグリ

ーンを入れた色にしようかと思ったし、

白は緊張する色と云われておりますが、

限られたスペースを明るくする為には

･･ ･｡やっぱり白色になってしまいました。

たぎ、ユニッ|､前面に設置したオーディ

オセットとアンプ､これには凝りました。

勤務医時代は淘寮により貧血を起こした

人がいましたが、 リラックスするのでし

ょうね｡今は全くありません｡500曲程テ

ープを用意し、患者さんによって、 それ

ぞれ好みに合わせ選曲します。喜ばれま

すよ。あとは天井を高くして空間を広く

見せるようにしました。

Q:オサダのスマイリー<GM>、使い心地は

いかがですか？

院長：いや一。私自身もわからないんですよ

（笑)。口込みや紹介が多いんですが、わ

ざわざ高い電車賃を使って来てくれる患

者さん。私も誠じ､誠意治療をしますが、

やはりうれしいですね－。人当たりの柔

らかさかナ(笑)。

Q:一般と保険、どちらが多いですか？

院長：都会地ですが、謡Kは保険診療力涯倒

的ですね。私も相手が望まない限り総て

保険でやります。東京人と違ってちょっ

と保守的な感がしますが、それも考え方

によれば良さの一つ。住民に溶け込んだ

診療を、 と,じ掛けております。ただ、保

険点数はここ10年ほとんど上がらず、上

がっても雀の涙。人件費や材料費などの

上昇率にはとても追いつかない。次第に

苦しくなっていますね。

Q:診療方針の基本は？

院長：勤務医時代に院長に云われたのです

が､､百の成功より一つの失敗に気をつけ

ろ〃と。この言葉が私の頭から消えませ

ん｡ですから特殊な治療一例えば矯正や

インプランi､なビの注文があればそれ

専門の先生を紹介します。ちょっと消極

的かも知れませんし、パイオニア嶽申が

あってこそ、進歩するのですが、私は長

く地道にやっていく為に、町の診療所"、

これに徹して行きたい、 そう思っており

ます。

Q:診療室を作られるにあたって、どんなと

ころにご留意されましたか？

院長：建坪も限られておりましたので、 とに

蕊？
罫

｡～

』
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小嶋歯科クリニック

東京都港区浜松町2-4-1
世界貿易センタービル14階(メディカルセンター内）

院長小嶋栄一

噺

I一一一二

IW I

今でこそ東京には数10階のビルがあちこち

で見られるようになったカミ万博が終わった

頃の東京は高くても10～12階のピルカ撮高で

あった。そこに出現したのが世界貿易センタ

ービル。文字通り、世界にはばたこうとする

日本の象徴ビルとして、当時は国民の耳目を

集めた。

小嶋歯科クリニックはこのピルの14階メデ

ィカルセンターに昭和45年に開業され既に20

年余り。読者の先生方もご存知のように日本

を代表するインプラントの大家として、海外

にも広くその名が知られている。診療室内部

は各種の感謝伏や認誰伏と共に読者の先生方

にはお分かりでしょうが、写真のような歯

科・インプラントに関する置物が、アチコチ

に置かれている。院長のお話しによると、ほ

とんどが海外の友人､知人による贈り物と力も

先生の交友関係の広さがわかると共に、 こう

した物を作り、友人に配る心の余裕やユーモ

アセンスを身につけた外国人がうらやまし

い、 という気もする。

院長は昭和37年、日本大学歯学部を卒業。

と同時に東大医学部付属病院に口腔ﾀ|科研究

生として入局、 3年余りを過ごす。その後、

束京・京橋の村岡歯滞榧院に新弟子として勤

務され､「その時の経験一一先生から教えられ

た咬合理論や歯科医師としてのデンタルフィ

ロソフィーが私のその後の人生を決めた、 と

いっても過言ではありません」といわれる。

その後、銀座の金田義夫先生や乙部朱門先生

との出会いからインプラントヘと。開業4年【
22
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』
一

学問だけでは通用しません。常に相手(患者）

の主訴を取り除くと共に淌足すべき結果を提

供することが役目なのです。インプランI､の

材料も色々と開発されておりますが、好余曲

折の末やはりチタンがベストと云われたり、

テクニックにしてもスクリュー方式が良い

か、ブレード方式が良いか等々。しかしそれ

も、現在はであって将来はわかりません。私

も20年近くインプラン|､をやっております

が、一つのことを長く続けると、 それなりの

道は必ず開けていきます。若い先生方には特

にそう望みます｣｡話し方は決して饒舌ではな

いが、やさしい笑顔と共に聞く側には暖かい

誠意が伝わって来る。

－患者さんの後々の手入れや環境、年齢等

によって難しいでしょうが､インプラン1,は、

どのくらいもつと思われますか？

「以前は5年位と思っていましたが､今は10

年以上の症例を多く経験してます。また、何

んらかの原因で除去した場合はデンチヤーを

入れ、症状が治癒したら再びインプラントを

します。これは天然歯が取れるのと全く同じ

で、違いは脇歯でなく歯梢膿漏症になった場

合と同じような症状なのです。骨吸収て薄く

なった場合でも、骨膜下インプランI､、レー

ムスインプラン|､なども出来るのです｣。

－－何年位の勉強と何症例位の経験が必要と

考えられますか？

「これは何年､何症例とは云えません。まず

自分自身に投資することです。講習会を受け

てから、それを機会にインプラントを中心と

した集まりの会に参加するとか、症例の多い

先生の所へ見学に行くとか、 またオペがあっ

たら助手をさせてもらうという努力力泌要で

す。そして何より大切なのは、インプラント

を行った患者さんには自分の命ある限り、愛

'|背をもって一生お付き合いをさせて頂く、 と

いう気持ちですね｣。

医療とは何か、一筋に努力するとは･ ・口

で云うのはやさしいが、小嶋先生の結びの言

葉と共に、自身の歩みをもう一度振り返って

みたいお話しである。

目、知識て学んだインプラン|､をより確かな

ものにしようと、ニューヨークの五番街で開

業しており、世界的な権威者であるDrリン

コーのもとに留崇1年でアメリカ歯科イン

プラント学会アクティブメンバー試験に合

格翌年には認証されるという、恩師にも恵

まれたが、大変な勉強家である。

「私達歯科医の最終目標は『ものがよく噛

めること』そのためには失なった歯に『良い

入れ歯を提供することです。そのためにいま

何をなすべきか？医療には、心臓移植でもそ

うですが、 これて良いという限界はありませ

ん。渕畔点ではこれがベストと云っても、オ

リンピックの歴史が毎回塗り変えられるよう

に、医療も常に高いｵ準を目指して進まねば

ならないのです。しかも我々臨床医は机上の

▼

次に小嶋先生が実際治療された症例の一部

をく治療テクニック＞でお知らせ致します。
■

‐
‐
‐
‐
』
一
一
『
、
一
一
『
－
１
，
ｌ
ｂ
０
０
日
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誌上交友録

★★★★★★★★★★

荒谷和明先生

妻蕪の巻黛、
＊★★貢★★1r★★★

★広島市中区大手町2-5-6★
★★★★★★★★★★

|☆☆☆☆☆☆☆☆☆☆☆☆☆☆☆☆☆☆☆☆☆☆☆ ★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★

り、財政的には益々苦しくなっていくと思い

ますが、 このま、では…。うがった見方をす

れば厚生省はそれを知っているのではない

か、 とさえ思えます｣。とにかく全国の歯科医

師が意見をひとつにし、大きな力で国に現伏

を訴える努力を、 と願われる。

次は最新の歯科医療について「近年インプ

ラントに代表される歯科治療が患者さんに

も伝わり、その施術力轆んに行なわれており

ますが､私は以前保険の審査員をやっていた

ことから、安易な治療によるl､ラブルを多く

見て来ました。それなりの知識と技術また

設備を持った医院ならともかく、生半可な治

療は絶対やるべきではない、 と思いますし、

態者さんに対しても、決してオールマイテイ

ーでないことを説明することです。また、近

頃は先の過剰問題云々から、若い方が2～3

年の経験で開業されます。そしてすぐ相手

(悠者)の要望を満たそうと、最新のと云われ

ら心配されている気持が伝わってくる。 「ま

た、会員もそんな訳て昔のように医院を休診

してまて：会の事業に協力したくない、 とい

った人が増えておりますが､保健所や行政官

庁からは新規事業の要請も多くなる一方で

…。高齢化対策に対する寝たきり老人問題

も、いま前向きに取り組もうと準1耀階に入

っておりますが､実施についてもそれ等は歯

科医の犠性の上に成り立っているようで･･･。

難しい問題を含んでおります」「現在の検診

制度にしても、8020連動に代表されるよう

、ゆりかごから墓場まで〃 と提唱するなら

ば￥勵児､学校保健､企業検診､老人検診

とバラバラにせず､一貫した検診をするべき

であり、また一方、その中でも最も年諦勺に

活剛する時期である20～40才台の検診が大

企業ならそれなりにやっておりますカミ日本

経済の土台を支える中小企業では放置され

ているのが現状です｡」と話される。口ではお

っしゃらないが、 そうした方面一行政側に

広島市を代表する平和記念公園を川一つ

隔てたところに建つ荒谷歯科医院院長の和

明氏は広島市歯科醗而会前会長、県歯・日歯

の代議員としてもご活蹴の方｡読者の先生方

もご存知の方が大勢おられることであろう。

今号は、鹿児島大学歯学部教授･川越昌宜

先生のリレーにより、荒谷和明先生をご訪問

しました。

院長の祖父にあたられる故荒谷靖氏は内

科医であると共に、高山歯科医学院(現東京

歯科大学)に学び、齢斗医療界にご尽力され

た日本を代表する歯科医師のお1人。また、

お父様の龍氏(故)も広島県歯科医師会長を

初め、日歯の代議員･監事を歴任されたとい

う名門の家系。ご本人は「そんな訳で30代の

頃から色々な役職をやらされ､勉強の方はお

ろそかになっていますから、毎号ご登場の先

生方のように臨床に役立つお話は出来ませ

んよ(笑)」とおっしゃるが、阪大から医科歯

科大大学院卒のご経歴が示すように、自他共

に認める勉強家であることは確かだb

それでは、歯科医師600余人を抱える広島

市歯科医師会を代表して、いま読者の先生方

が最も関心をもたれている・歯科医師過剰

問題、・保険診療の行方、 ・インプラントに

代表される最新歯科医療に対する見解につ

いて､大局的な立場からお話して頂くことと

した。

「広島市は人口約100万人に対して､会員数

は600余名。人口比でも1,700人を割り、現在

は1,500名に近ずきつつあります。地元に歯

学部を持っておりますし、国立大学は歯科医

の子弟力珊陳交的少ないことから、当然､住め

ば都で今後とも増えていくでしょうね。一

万人口は増えませんから、診癩時間の延長

とかで患者の取り合いになって行くことは

予想されますし、会としては最も懸念してい

ることです｣｡会長としての立場からか､言葉

を選びながら話されるが､会員の今後を心か

■ …

■
る治療をするんです。そしてトラブル…。歯

科医師として地道な努力だけが､慾者さんの

信頼を得ていくのです。目先の収入にこだわ

るあまり、長い将来をっぶすな／そう云いた

いですね」と厳しいお識しかし、それだけ

若い方に期待すると共に、将来の歯科医療界

全体を憂慮される気持が強いことへの証左

でもあろう。若い会員の方々に要望されるこ

とは？ 「これは社会の戯朝や環境にも依るの

でしょうが、世の中は権利を主張すれば、そ

れと同じだけの義務もあることを認識して

欲しいのです。個人の勝手や乱れが、患者さ

ん、ひいては国民に信頼を失い、それが先の

保険問題等にもつながっていくのです。その

点を若い方々はぜひ自覚してもらいたいと

思っています｣。名門出身らしい礼儀正しさ。

いままでは公的活動ばかりで･･･・これからが

本格的な勉強ですよ、 といわれる、頼もしい

60才である。

も働きかけ、それなりの報酬を得られる予算

を取り、現在の過剰対策解決の一方法を、 と

考えておられるのではないか、 と思われる。

第2番目の保険制度の中身については「難

しいですね－。日歯の崎義員会でもいつもケ

ンケンゴウゴウです。医科は患者に渡す薬や

検査も多く、そうした方面からの差益もある

が、歯科はほとんどない。また、私達役員1

人1人にも責任がありますし、直接保険には

関係はないんですが、 日歯内部の統一です

ね。それぞれ意見力喫なり、 またそれも大切

であるとは思いますが､地方から県歯そして

中央とパイプを一つにすること。それ力地区

の段階でソ●ラバラでは･･･。もちろん一般診療

の多い大都市と保険が中心の地方では意見

が違うのはむしろ当り前ですが、お互を認め

る立場に立って話す姿勢b全国の歯科医師が

一つにまとまり、国に働きかけていく努力を

してL､かなければなりません。湾岸問題もあ

’★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★ ★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★
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I
早速来るようになりました。先生は歯科

臨床の基礎を含め、生物全体の広い範囲

まで教えていただけます。土雌日の午後

は遊びたいと思うこともありますが、来

れば仲間もいて色々と面白い話が聞けて

楽しいです。

STUDYGROUP紹介

日常診療を
楽しくする会

司

司

会場／尼崎市杭瀬本町1-18-3

牛島歯科医院内 牛島：この会は、昨年3月友人の歯科医に頼

まれ､自然発生的に生まれた会であって、

卒業大学もキャリアもバラバラです。で

すから、勉強内容も高度ではなく、臨床

を中心にした基礎知識をもう一度復習す

ることや、教育された内容と実際の臨床

との相違点を勉強する会です。私もたま

には休みたいのですが、 とにかく彼等の

方が熱じ､で、土雌日の午後になると集ま

って来ますので、結果的に毎週、 という

ことになってしまいますbそれだけ将来に

対して不安葱気持力可郵､のて､しようね。

牛島宏幸(世話人）

中岡俊智

山本卓也

志賀 淳

菊井謙太郎

中西健一

片岡光太郎

清水谷公成

山本§私の勤務している医院の院長と牛島先

生が友人で、 5人位集まれば勉強会を開

いてL､ただけると云われ、早速メンバー

を集めました。大顎I寺代は、国家試験さ

え通れば歯科での知識はほざ100%と思

っていましたが、あれはほんの何％にし

かあたらないのが今わかって来ました。

相手(患者)やまた治す歯によって診断方

法や治療内容が全く違いますし、臨機応

変の難しさ。その辺を含めて、この勉強

会で総合的に教わりたいと思っていま

す。一つのことがわかっても、まだまだ

奥がありますので…難しいですね。

志賀：私も院長が牛島先生の後薙にあたるこ

とから、その勧めでこの会に入りました。

和気調々(あいあい)でできるのと、どん

な質問でも繊尋できるまで教えていただ

けるのでありがたいです。エンドなどは

ここで教わることが役立っております。

以前は大学6年間で、ほぎ完成といわれた

歯科医師教育が、近年はそれが総てとまでは

云えないが、国家試験に実地がなくなったこ

とから、歯科唾､の免許は取得したものの、

臨床の経験はほとんどない、 という歯科大卒

業生が増えてきた。その文様として卒後研修

制度が導入されたものの、施設や予算の関係

から全員をカバー出来るのはまだずっと先の

ようだも実地試験云々の賛否は色々あるでし

ょうが、 その狭間にある方達は？

今回のスタディー・グループは、教育者を

除くご出席者6名の内4名までが、学校を巣

立ったばかりの若い方々。良きリーダーを得

て4難で教育を受けておられるが、果たして

’

中岡：私は昨年3月卒業したばかりです。学

生時代はほとんど臨床の実地経験があり

ませんでしたので、先輩から良い先生が

勉強会を開いているから行かないかと勧

められ､ぜひと思ってた矢先でしたので、
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めに、この土|曜日デートもせず、 この会

に出席しています。

中西：私は卒後6年、現在開業中です。 1日

30人位の患者さんを診ておりますが、

ります。

山本：本当のことを云うと、いまポストグラ

ジュエイ|､コース等では高額の会謝を必

要とし、いくら出席をしたくてもそれだ

けのお金もなく ･ ･。それ等にようやく出

席できる収入になったll斜りIには、ある程

度自分流の診療方針になってしまってい

るのが現伏です。

Q;グループとしての将来は？

牛島：私はこの会をいつまで、どんな勉強を、

とは考えていないんです。若い先生方が

ついてくるIM1と私力塒間を作ることが出

来るまで続けていけたら、 と思っていま

す。一応畔間も原則として土曜日の2時

～6時となっているんですが、時には実

習なビは流れがありますの莚切るわけ

にもいかず夜中までやることもあるんで

す。若いから遊びたL,だろうし、デート

もしたいでしょうが、熱c､さにこちらが

押されて(笑)。先は長いし、生涯勉強が

必要な職業ですから、あせらずポツポツ

と、 そう考えております。 とにかく私の

方針は、免許を持ったニセ医者になる

な./〃ということです。

勤務先は土曜日も開院しておりますが、

院長も理解してくれています。開業は6

～7年先を、 と考えております。 もちろ

んその時は自信をもって開業しようと思

っております。

菊井：私は大阪市内で勤務医をしていまし

て、入局後2年になります。 1年間ひと

通りの経験をしましたが、果してこれで

二

▽

凸
ｂ
●
。

や、マンネリ化になっているようで…。

声をかけて頂き、いっしょに勉強してお

りますが、テクニックはもとより患者さ

んとの接し方まで広く教えてもらえます

ので、 この会は私にとって良い刺激にな

ります。開業後も勉強はむろん大切です

が、 それよりも私は、fl零を楽しくやっ

ていくこと。それが長くやっていけるこ

との秘訣だと思っております。この会の

他に講演会や勉強会にも行きますが、こ

の会はユニークで楽しい会ですよ。

片岡：私は卒業後大学の口腔外科に3年、勤

務医として4年経験後、父のもとに帰り

ました。牛島先生には補綴とエンドの勉

強を主に教わっております。この会では

皆さんの話しを聞いておりますが、皆さ

ん熱L､ですね。今は歯科医療界全体が冬

の時代を迎えておりますが､将来を信じ

て今の内にじっくり勉強を、 と考えてお

凸

声

ロ

充分なのか、 と。違う治療法も見てみた

い、 もっと実力を高めたいと、この会に

入りました。開業迄を約4年と考えてお

りますが、 その時点までに、 どこまで自

分に実力がついているか。開業後は地域

に溶け込んだ歯科医として、患者さんか

ら信頼と安L､感を得られるようになるた
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人たちの間に存在する齢斗医のイメージは、
リペアマン

だから叩蕊屋」といったものだったといっ

ても大げさではあるまい。

それがボンディングの発達と新機材の誕生

で､修繕･治療の結果は「見た目にも美しく」

という要素が加わってから大きく変ってき

た。生まれつき歯列が悪い人や、歯の色が悪

い人、タバコ、コーヒー、お茶で歯をいくら

磨いても白くならない人力刺Iしかけるように

なってきた。アメリカ人は大変な健康指向だ

から、 「若く見える、満潔に見える、美しく見

える」は､精神健康上大変重要な要素である。

だから審美歯科医を芸術家と見なす人迄誕

生し始めている次第だも

「目は口ほどに物をいう」と、顔面で一番大

事な美的要素は「目」 という人が多いが、 こ

れは文化によって異なるようである。アラブ

のように、目だけ残して顔全体をベールで包

んでしまう習慣の文ｲ燗、日本のように「無

言は金」的考え方が根強い文化圏では、多分

今でも目が重要視されているよう趣しかし

弁論の国アメリカでは、口を開ける頻度力塙

いせいか、その人の決定的印象は「口から(手

入れのいきとどいた綺麗な歯)」 とされてい

る。歯の手入れの悪い人は、不潔感を呼び起

し、調腱に胴性格的に欠陥あり」との無意識

の認識につながるようである。

専門家とはいえ齢斗医も人間だから、面と

向って噛医者は嫌い」と云われたら良い気

はしない。必要とはL,え、ドリルでガーガー

やられて、「サンキュー」という患者も少ない

であろう。

これが審美歯科の発展で急激に変ってき

た。それが歯列であれ色彩であれ、これまで

劣等感に悩まされてきた人が、審美治療で見

違える程良くなれば全く「生まれかわった」

気分になって、心から「サンキュー・ソウ・

マッチ／」と云わずにはいられないのは人情

であろう。劣等感でちぢんでいた人カミそれ

から開放されてハッピーになるのをまのあた

りにすれば歯科医としても嬉しく誇りやか

になるのは人情というものであろう。

そういう意味でも審美歯科は、歯科医に対

する世間の認識改善と、患者の生活の質の向

上に貢献する新分野といっても大げさではあ

るまい。

はじめに

今アメリカの歯科医療分野で最も急激な伸

びを示しているのは、審美歯科といわれる。

これ迄コスメティック・デンティストリ－と

呼ばれていた分野だが、近年エステテイック

という表現に置き変えられだしていることで

も、審美が歯科医療の重要な分野となってき

ていることを暗示する。コスメティックとい

うとコマーシャル的印象が強いが、エステテ

イックというと格調力塙〈なり、アーティス

ティックの感触力稚化される。

アメリカの歯科医療費は年間80億ドルとい

われるが、今やその40％が審美歯科医療賀だ

そう趣審美歯科の急激な発展を可能とした

ボンディング(bonding)は、70年初期に開発

されたが、今や90％以上の米国歯科医のルー

チン治療となっている。

審美歯科は、歯科医のイメージ向上と収入

増加に大きく貢献することとなるであろう。

衆知の如くこれ迄は、虫歯治療や歯が痛くな

って歯科医の門を〈く鹸る例が多く、故に噛

医者は嫌い」という人が絶対的だった。この

』
』

海。外。だ。よ･り
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DmirwinSmigelとビジネス・マネ

ジャーの奥さんLuciaSmigelさん。

D瓜IrwinSmigelとビジネス・マネ

ジャーの奥さんLuciaSmigeIさん。

うなら、あれやこれやの対照すべてに向かう

より、何でも良いからひとつ目前に据えて、

それが完壁にデッサンできるまでそのひとつ

に集中してやると、コツが判って不思議と他

のデッサンも自然に上手にできるようになる

ものである。ひと言でいうと、原理が判ると

応用問題も解ける、 ということである。

S医と話していて、 その人柄に感銘した。

原理・基礎を重視するということは、取組ん

でいることに対する全力投到艮置きかえてい

うと、その真剣さを意味し、幽斤さえしなけ

れば真の長期型として秋み上げた発展と展開

をしていくから、ゆるがない確かな成功を入

手するのは時間の問題である。私がいう旧挫

折」の中には、成長または実現過程で認めら

れ、世に出る、 または大きな利益につながる

可能性の機会が訪れた時は、真剣さが真実で

ないと（または足りぽいと)、 その美味い可能

性の方を選んでしまう、 も含まれている。美

味い可能性は大いに､進んで歓迎すべきだが、

取組んでいることの本質をその為に少しでも

曲げてもいいという気持があればそれは

「途中下車」の行動と思う。

てく現在メンバーは110人ときく。資格審査は

創立者のS医の品質管理の姿勢を反映してい

るよう莚なかなか厳しい。条件には、少ば

くとも歯科医として5年の実綴があること、

審美歯科治療の5ケース・ヒス|､リーの治療

前と後の提出写真などが含まれていて、入会

条件に欠け、メンバーになれない歯科医の数

も少なくないらしい。

S医は日本で、歯科審美部門の進歩・発展

が急速に展開されるであろうことを微塵も疑

っていない。彼のこの1脚言は、彼が2人の日

本人を1癖|分野で熟知していることからきて

いる。ひとりは6年程前にASDAのメンバー

に日本人として初めて入会した桑田正博氏。

12年前に諦演の際に初めて会った時、彼は桑

田氏の技工の精密さに深く印象づけられてい

る。もうひとりは松尾通氏てミ桑田氏の紹介で

S医のところで3週間過ごし、その3週間でそ

れまで何も予備知識のなかった審美歯科を習

得してしまったのて：彼の印象も強烈である。

「木の全体像をつかむには、 1本の木を熟

知すれば判る」思考て：私もその思考に賛成

するものである。デッサンに上達しようと思

｢歯のボンディングの父」アーウィン・スマイ

ゲル医

審美歯科を語る時、ニューヨーク大学歯科

審美講座の初代客員教授であるアーウィン・

スマイケル医に触れずして語ることはできな

い。 というのは、彼力吟日の審美歯科のきっ

かけとなったボンディングシステムの発明者

で、また、それを世に広めた人だからである。

歯科審美講座はアメリカのみならず、世界で

も初めてのものである。それで私は彼に会っ

て、話を|ﾙj〈こととした。

「ボンディングの父」として知られるスマ

イケル医(以下S医)は、アメリカン・ソサエ

ティ・フォー・デンタル・アシセテイックス

(ASDA)の創立者であり、会長でもある。審

美歯科学会は他にアメリカン・アカデミー・

オブ・エッセテイック・デンテイス|､リー

(AAm)とアメリカン・アカデミー・オブ・

コスメティック・デンテイス|､リー(AACD)

が存在するが、AACDは2～3年前に誕生し

たばかり趣

S医が会長のASDAは14年前の1977年創立

凸
』

海・外・だ。よ・り
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この彫刻、穴のひとつ

ひとつジュエリー工作

ツールとデンタル・ツ

ールでほられている。
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この間彼は自分が手を使って働くのが好き、

という確証を掴んだの莚歯科医になる為ニ

ューヨーク大学歯学部に入学した。

彼が「ポンデインクミ」を発明したのは1970

年で、ある意味では「全く偶然だった」 と彼

はいうが、私はそこに人生で繰り返し見てき

た教訓を再見する。これは幸運(機会)は訪れ

るが､それを掴めるのは｢準備出来た人だけ」

というまことに簡単な真理である。

彼がいう「偶然の機会」は、彼のワシント

ンの歯科医の友人(ラファイエル・ポウエン

医)がボンディング素材を開発したこと、 そ

して別のロチェスターの友人力噛の表面に素

材をくっつけることを可能とするマイルド・

アシッド(mildacid)を発見したことで訪れた。

発明のピン|､は殆んどが旧思いつき」であ

る。引力の理解のきっかけは、木からポタリ

と落ちたリンゴだったし、 そういう例を挙げ

出すときりがない。無限の人たちが同じ現象

を見ていながら、何故ひとりだけ特定の人が

それをE思いつく」のか－には色々な理由

が挙げられよう。ひとつには、この人が普段

からその原理の存在を感知していて、無意識

にでもその謎を解く努力をしていたこと、 ま

たは解くことに関心を抱いていたこと－と

いえよう。次の思考の飛躍も、 そういう潜在

意識があるからこそ可能なのだと思う。

この2つの発明に偶然ぶつかったS医の平

生からの潜在意識は分析するまでもなく明ら

かである。要求されたから、ではなく、自分

に雌も適している分野との確信で歯科医療を

選んだ人だから、真剣に日々の問題を取り組

み､「もっと良い方法はないか？」と終始探求

していたことは間違いない。

それでS医に、 「この2つを結びつけたら

(飛躍的)進歩となる筈だ」との思いつきが閃

き、結果的にボンディングの発明となったわ

け趣英語でポンドは接合･接着で、ボンデ

ィングは接着すること、 となる。

衆知のごとく歯のエナメルにはプラーク以

外はひつつかない。だからそれまで虫歯治療

では、 そこをドリルでけずり取り、穴を堀っ

て埋めることが必要であった｡「けずって埋め

るかわりにフイリングを『くっつける』こと

が出来たら…」と思った人は少なくなかろう。

彼の友人が発見したマイルド・アシッドは歯

rボンディングの誕生」

S医は、人生の初めに「意図した道草」を

やっている。本能的に、自分は何かやり出し

たらトコ|､ンやる人間、 と意識していたから

だろう。道草は、進むべき道や方角の確認で

ある。

彼の父上と伯母さんが歯科医だったので、

当然暗黙のうちに彼も歯科医になることを期

待されていたに違いない。彼は多分漠然と

「ライターになりたい」夢を抱いていたよう

で、大学卒業後、タイプライターに向かうか

たわら、大学の夜学で哲学を教えていた。こ

れは食べていく為の収入鱈尋だったが､｢教え

ること･は学ぶこと」の真理の体得となり、「コ

ミュニケー|､する歓びとその技術を学ぶの

に役立った。夜間部の生徒は大人の制会人が

多い。これは、学ぶということに人一倍の意

欲を持った人たち、更に"L上ではなく実社会

の体験を持つ人たちを意I床する。だからこの

人たちとのやりとりは、S医にとって造詣深

い体験となったことは間違いない。

彼が何年教壇に立ったかは聞き忘れたが、

海・外・だ。よ・り
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待合室の灰皿は特別デザイン製。
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化粧室

待合室の飾り

た。それがボンディングの発明ごけずり取

ることが不必要となったばかりか、経費も安

くなってしまったわけである。

ア」と呼ばれているようだが、アメリカでは

rポーセレン・ベニア」とも「ポーセレン．

ラミオ､－1､」とも呼ばれており、この出現が

審美歯科のう職測り成長を確実なものとしたと

いえる。

ポーセレンはクラウンの素材として、 その

色調とテクスチュア(椛造、きめ)を殆んど永

久的に維持するので理想ときれている。また

ガム(歯く謬き)をいらだたせないばかりか、エ

ナメルより長持ちするといわれる。更に従来

のポーセレンより倍以上強じんな「アルミナ

ス・ポーセレン」という新素材も誕生してい

るから､､色や臭いを吸収しがちなアクレリッ

ク(プラスチック） ．ベニアはもう過去のもの

となっている。

キャップ(クラウンまたはジャケット)はそ

の人のﾀ蝿を驚くほど良くする審美歯科手段

として知られる。歯がかけたり、虫歯がひど

かったり、歯の色彩、形、サイズ歯間の空

間といったﾀ噸向上をはかる修正の時、重要

な役割を果してきた。

歯科医にとってもキャッピングは良い収入

源であった。しかしキャップする歯を2／3の

サイズにけずってしまうことが必要であっ

の表面のエナメルに微細なボア(pore)をか

もし、プラーク以外のものがくっつく可能性

を誕生させたわけである。こうしてコンポジ

ット・レジンとの組合せてミ患部接着治療・

修復が発達し、歯のドリルの必要が無くなっ

てきた。

しかしコンポジッl､でも、最初のものはセ

ルフ・キュアリング(Self-curing)といって、

混ぜた直後にすぐ爆固まってしまうので審美

はおろか患部に上手に接着させるにも、すぐﾞ

れた技術を必要とした。しかし新コンポジッ

トの登場で､情況は一変したといって良い。

新コンポジットは患部にあてがっても、ウ

ル|､ラバイオレット ・ライト(ultraviolet

light)をあてるまで固化活動が始まらないの

で、手のこんだ治療・修復が自由と恋った。

つまり時間をかけられるようになったわけ

である。これで驚くほど色々なことが可能と

なった。たとえばアクレリック・ブリッジ

(acrylicbridge)が使い古しで傷んできたら、

もう以前のように取りはずしてからでなく、

そのまま莚しかもドリルなしで修繕出来る

ようになったことなどはそのひとつである。

日本では「ポーセレン・ラミオ､一卜 ・ベ二

｢ボンディング」が紹介された時

ボンディング開発後4年間、S医はテスト

をしたという。そして確証のあげ〈、ボンデ

ィングについての講演を開始した。歯科医た

ちから苦情の電話がかかってきたそうであ

る。それまで歯のサイズ、色、形、歯間の隙

間の矯正の殆んど唯一の手段はキャッピング

で、彼等にとって良い収入源だったものを、

噛をけずら承もっと容易で：もっと安上り

口出来る新手段の発表･説明だからである。

その中テレビ番組の｢､That'slncredible"

(信じ難いこと)」から取材申し込みとなった

カミ驚くべきことにS医はこれを断ってい

る。その理由は、 「変に取り上げられて、この

発明に対する認識のクオリテイが落ちては」

だ6革命的ニュースと嗅ぎつけたテレヒツ側も

ねばりにねばって「3週間、毎日の取材申し

込みでした｣とS夫人のルシアさんは今でも

その驚きをかくさない。彼女はこのクリニッ

クのオフィス＆ピジオ､ス・マオ､－ジャーとし

海・外・だ。よ・り

アメリカ歯科審美の現状と実際
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に与えることとなり、それに依って筋肉はノ

ーマルに機能することになるので、結果的に

表情も良くなるとS医は云う。

また、患者の良き聞き手であることが審美

歯科では特に重要と彼は指摘する。悠者の実

際の言葉より、怨者の云わんとする意味を聞

きとることである。「夷の観念はその人に依

って違うので､悠者力沁､に描く 「美・魅力」

を理解するには、耳をすますの力撮も効果的

手段、 ということである。

漂白も審美歯科の重要技術ごS医は8年

前に「スーパー・スマイル」 （現在名はエビ・

スマイル)という歯が白くなる歯みがきを開

発。近々日本にも登場する予定である。私も

おみやげに頂いて、早速愛用しているが、確

かに鯨斗医にクリーニングして貰ったように

キレイになるのが分る。彼の歯科医療への貢

献に感謝するところである。

て、経理全般の責任者である。初文栖の瞬間

に、溢れるクリエイテイブの才能が伝わって

くる人だも

揚句の果てに『S医の希望・指示に従って

取材する」との宣誓となり、早速「15人のテ

レビ･クルーが乗り込んできました。そして、

何と朝の8時から翌朝夜半の午前2時まで、

ぶつ続けの取材となりました｣とルシアさん。

彼女の表情から取材当日の火事場さながらの

大騒ぎが目に見えるようである。しかしこれ

らの大騒ぎは、実はまだ序の口だった、 とい

うことが判明するのに時間はかからなかった。

この人気番組でボンディングの藷寅を見た

3,000万人の聴視者が、翌日歯科医達に連絡

のため電話に殺到したからである。勿論スマ

イケル・クリニックのあらゆる電話は鳴りっ

ぱなしとなり、次いで毎日、ポスト・オフィ

スから大きばズックの袋に入った郵便が山と

かつぎ込まれることとなった。

「それらを開封するためだけでも、それ専

用の人手を雇わねばなりませんでした…Z」

それまでS医の講演の話を聞いても本気に

しなかった歯科医たち、不勉強でボンディン

グの何かも知らなかった歯科医たちにとって

も､大変なことになったのは云うまでもない。

ボンディングで噛の隙間を埋めてほしい｣、

「生まれつき黒ずんでいる歯を白くしてほし

い｣、「曲った歯を－．…｣、「形とサイズを．…． ．」

の要求が殺到したからである。

「S医のテレビの実演は､歯科医療を実に15

年も進歩させた」といわれる所以である。

歯は肉体の一部なのて：体同様年をとる。

その象徴は、歯が短くなる、角がフラットに

なる、そして黄色くなる…･･･と具体的である。

ボンディングで角をふっくらとしたり、歯を

長くしたりすると、若返ってみえる。また女

性であるのに生まれつき男性的歯(巾が広く

角ばっていてフラット)であったり、 その逆

の男性で女性的歯(巾が狭く端がゆるやかに

カーブしている）も、本人の希望に添って修

正、 または「ルック・ライク(見せかける)」

ことが可能となった。

「患者に相談された時は､歯だけでなく、顔

全体､特にそのシンメ|､リーに注意して検討

することが大事」とS医は云う。歯と顔の(特

に下半分)筋肉は密接な関係にあるから、ボ

ンディングで歯のアンバランスその他を矯

正・改善すると、 ノーマルなサポートを筋肉

★ ★ ★

筆者紹介

岩本間子

ボストン大学大学院ジャーナリズム科卒

ランコインターナショナル社長

海・外。だ。よ・り

アメリカ歯科審美の現状と実際
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讓春さん力緊張し烈､で
;れろ歯科医院産と。

ﾂｱ善補〃なメ

入ってこられる歯科医院まと。

暖かい雰囲気づrｸを心掛"菱した，

門脇歯科医院
山形県新庄市若葉町17-17

、｡、

》
垂

院長門脇慧子 副院長門脇正明

設計･施工：原野建築設計事務所

開業：昭和27年(改築・平成2年4月）

スペース:249,73ITf(約'75.5坪）

ユニット：スマイリー<GM>3台、他｜台

診療時間：8:30～l l :00， 13:00～16:00

16:30～I8:00

土曜日8:30～' 1 :00

（休日）日曜日、祝日

スタッフ構成：歯科医師2名、看護婦1名、

助手4名、受付｜名、技工士｜名

患者数: 1日約80～100名
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麹3本線･新庄駅から駅前アーケードを6

～7銑左に折れて2～3分の住宅街に建つ

門脇歯科医院正面左側は、 2～3階と続く

全面吹き抜けの素通しガラス。夜、明りが点

ればとかく暗くなりがちな雪国に暮らす住

民にとって、ホッとする雰囲気を与えること

であろう。

7～8台は駐車可能な前面駐車場脇を通っ

て玄関へ。下駄箱もおそらく長革|刷用者の為

であろう、最下段は高めに作られている。都

会地でも近頃はブーツを履く女性が多いこ･と

から、下駄箱の一角をそれ専用に高めに作っ

ておけば踏まれたり汚れたりしないで済み、

喜んでもらえることだろう。

待合室は薄いアズキ色の床雪国らしく全

面床暖房。窓に沿ってL型に淡いピンクの待

合用椅子が置かれている。また、中央には嵌

め込みテレビと口腔清掃用具一式を入れたキ

ャどネッ|､力もこうすれば、 とかくゴタゴタ

しがちな受付台もスッキリし利用範囲も広が

る。

診療室は奥面まで真つすく、な通路。窓側に

沿って木目の半セパレート式の間仕切りが並

び、中には専用キャピオ､ツトと共にスマイリ

-<GM>が設置されている。また､通路の片

面は3階まで吹き抜けのアトリウム。ガラス

を通し明るい日射しがふりそそいで、白いデ

ッキチェアと観葉掴勿が、来院者の心をなご

ませる。都会地では考えられない、ちょっと

饗沢であるが、見事な設計である。

院長は昭和24年日本女子歯科医専を卒業。

27年にご実家のある当地にもどり、両親ご

兄弟力遜営される総合病院の一角で開業ち

なみに院長のご兄弟のほとんどは医者で､俳

優ケーシー高峰さんは父方の従兄弟にあたら

れるとか｡昭和32年現在地に移転｡昨年4月、

ご子息正明氏が勤務医からもどることを機に

全面改築された。

いかにも女医さんらしいキリッとした印象

の院長。明るい笑顔と言葉で、爽やかな印象

の副院長。そうしたお2人に影響されるので

あろう。技工士さんを含めたスタッフー同も、

雪国育ちらしくなく（?)人なつっこい印象て

ホッとする雰囲気だも

Q？親子での診療生活、うまくいっておりま

すか？

院長：最初は診療方針も違うし、私は総てが

昔風だし、 I圃嘩にならないかな－、 と心配

しましたが、お陰様で明るい息子の性格か

ら、 2人の云い合いを患者さんが喜んで聞

いているんですよ(笑)。

副院長：初めの頃は、おふくろはこんな治療

をしているのか、 と驚き、 自分なりの診療

をどんどん進めたが、文句も云わず、近頃

はおふくろもだいぶ力をつけてきました

（笑)。でも父親だったら、 とてもこうはい

かないし、おそらくいっしょには出来なか

ったでしょうね。

院長：私がおだてながら、やさしく包み込ん

でいるからでしよ(笑)。

Q:院長先生、歩まれた人生は？

院長：卒後､東京で勤務医生活をしましたが、

当時は衛生士もいず、淵鯛をしながら、先

生のやり方を見て憶えることでした。当時
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は技工も自分でやりましたが、果して自分

で開業できるのか不安でした。結婚後は3

人の子供を実家で面倒をみてもらったりし

て育てっっの治療。大変でしたが、いまふ

り返れば良い思い出ですね。でも診療は…

現在息子から盗めるものは全部取ろうと全

力投球ですよ(笑)。

Q:副院長先生、そんなお母様を見ていてど

うですか？

副院長：女だからかナ、楽な診療をしている

というのか、無理な治療一一例えばオペな

どは絶対しないんですよ。でも態者さんの

扱い方は抜溌やはり30年以上のキャリア

にはかなわないナ、 と思っています。

院長；女性ですから確かに無理はしないです

ね。ただ、精神面での治療一一例えば子供

の場合でも、本人が|布がれぱ決して無理を

しないで、 1回の治療を3回位にわけてや

りますと、最後は喜んで来るようになるん

ですよ。

Q:素晴らしい診療所ですね。将来はどんな

方針で？

副院長：この辺は豪雪地帯ですので、ほとん

ど近所の歯科医院は2階に診療室を設けて

いますが、私は車椅子使用者やストレッチ

れぱと思っていましたよ。だって東京にい

る友達は気軽に海外垣パーティだと出掛

けられるんですもの(笑)。でも働くことは

大好きですね－。

Q？診療室を作られるにあたって、ご留意さ

れた点は？

副院長：友人に設計士がおりますので、総て

まかせました。タ噸は、白はさけたいが清

潔なイメージは欲しいと銀色にしました。

内部は間仕切りを入れることと、暖かい雰

囲気づくり。ドアーを開けた患者さん力蕊

ヤーも入れる診療所でありたいと1階にし

ました。また、補綴が専門分野ですから、

土l恥の午後や昼間の休み時間を利用して寝

たきl)老人の往診にも出て行きます。これ

からの社会では、歯科医師も枇極的に外部

と接する時間を持たなければいけないと思

っています。

院長：私はもう63才ですから、 このままの状

態でL一生懸命自分の道を歩もうと思ってる

だけです。昔は雪国がいやでいやで.…(笑)。

息子も帰ってこないで、東京でやってくれ
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’

張しないで入ってこれる医院でありたいと

…。あとは笑気麻酔を使うから酉踏設備を

しっかりと。優秀な設計士さんだったので

良かったですよ。

院長：初めはアトリウムの空間はちょっとも

ったいない、 と思いましたが、手術後の患

者さんに利用してもらったりして、今では

作って良かったと思っています。

Q:スタッフ教育については？

副院長：皆さんよくやってくれていますが、

今いる方達はおふくろのスタッフ。これか

らは私力教育していこうと思っています。

技工士も私は内部の技工士に作ってもらい

ますが、おふくろは昔から依頼している外

部の技工士が良いと。この方達も親子なん

です滅

Q:この辺もやはり保険による診療が多いの

ですか？

院長：え、ほとんど保険です。一般診療では

1本だけでも前歯にサンプラや金を入れて

欲しい、 という患者が老人に結構多いんで

すよ。でも息子は絶対にイヤだと云うんで

す。

副院長：でも近頃は･。この辺ではワラを扱

うのですが、 その場合前歯で噛んて11業

するのですカミ金だと減りは少ないし、欠

けにくいらしいんですよ。初めは今どきそ

んなものを前歯に入れて、 と思いましたが

…。少しづつわかってきました(笑)。

Q:スマイリー<GM>、お選び下さいました

が何故？

副院長：大学時代3社を使いましたが、オサ

タ､が一番使いやすかったし、アフターケア

も良かったからです。<GM>は今は別段不

満はないんですが、私が買う朧今のファ

インは布をかぶせられていたんですよ。こ

れではわかりませんよオ､(笑)。

院長： 3台のユニットを2人で取り合いなん

ですよ(笑)。でもあと1台、他のユニット

カ識っているんだから、 ､､ずれそのファイ

ンにとり変えれば｡“？。

Q:全国におられる友人、知人に何かメッセ

ージを。

院長；同級生のうち、いまは専業主婦でやめ

られた方もいますカミ大部分の方は頑張っ

ておられるようです。私も、今後も皆さん

に負けないよう頑張って参りたいと思いま

すからよろしくね。

副院長：鶴見大学で花村教室に学んだ人達が

集まり、今年「花村会」を発足することに

なりました。第一回はOB共々医局旅行を

しますが、OBの先生方は万全を期して参

集していただきたいと思います。会える日

をたのしみにしています。

〈設計・施工をするにあたって＞

雪は建物の形を否応なく決定してしまう要

因ともなる。北国の建築はえてして無口だb

北欧の建築家アアルトの作品も外見は無口だ

カミその内部は自然の豊かさに溢れている。

建飾に満ちた形態の遮議とは無縁だ。

さて、この建物は｜階に診療所、 2， 3階

に住居を配し、全体としては'2畳大のアトリ

ウムを囲む口の字型となっている。このアト

リウムはこの建物にとっての泉だ。多い時に

は1階の高さを埋め尽くすこともある豪雪

のこの町で、透き通ったガラスの屋根を持つ

無雪の広場は子供の頃の夢だった。この中心

にある天空からの光は、冬の暗さを喜びに変

える。もともと雪力嫌いな訳じゃない。自分

の子供に「真冬」と名付けようとした位であ

る。

鹿野建築設計鹿野敏彦
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言生懸命衿癖するトン2ターの姿を
，霊者さんノミ見て頂こえ、
〃征切ｸは外し美し心

城戸歯科医院
福井県坂井郡春江町随応寺21

【

幽

登

》
〃
》
グ
？
↑ 、

院長城戸雅和副院長城戸清美(旧姓.横山）

小松空港より海岸線に沿って風光明媚な北

陸自動車道をおよそ45分･丸岡ICで降り約

15分、 と東京から行く者にとっては長い道の

りであるが、北陸本線を利用すれば福井駅か

ら車て20分強。春江駅からは徒歩でたったの

5～6分である。この辺りも車社会が発達す

ると共に近年急速に発展したのであろう。新

しい外観のショッピングストアやレストラ

ン、オートショップ等力甦ち並び郊外住宅地

を形成している。

ご紹介の城戸歯科医院も周囲の環境どお

ー
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の雰囲気づくりに役立っている。 れたばかり。歯切れよくキビキビとした言動

診療室は受付後方の一角にレントゲン室や の院長それを傍から支える副院長の奥様。

消毒コーナーを独立させ、曲線に作られた窓 お2人の呼吸もピッタリ合ったオシドリ歯科

に沿ってスマイリー〈ファインL型＞が3台、 医院スタッフ共々患者さんには好印象で受

N型1台が並んでいる。室内設計は通常角型 け入れられる歯科医院であることは間違いな

にするところが多いが、費用の点は詳しくは さそう趣

わからないが、曲線を採り入れることによっ

て、動線がスムーズになるだけでなく、デシ Q:開業半年余り、運営の方は順調ですか？

ドスペースもなくなる。ゆったり広々、回り 院長：え、、お陰様でも 1日およそ30～40人

には建物もなく明るい室内で働きやすそう 来院されますし、初診の方も月120人位

趣院長のお話しによるとユニット両サイド 来られます。両親も此処ですので、地元

は将来に備えて7台のユニットが設置できる の利もありますし、開業場所も良かった

ようスペースを確保してあるとのこと。恵ま のではないかと思っております。

れている。 Q:勤務医時代と比べ、治療内容に変化はあ

院長は東京医科歯科大学を卒業後大学病院 りますか？

で研修医を1年半。その後神奈川で勤務医を 院長：やはり自分の医院ですので、材料や人

2年経駿昨年9月故郷である当地にもどり 数などに制限されませんから…・・ とにか

開業また副院長であられる奥様も医科歯科 〈良いと思った材料や治療方法など、あ

大の同期生｡卒後はやはり研修医として1年。 る程度採算を度外視しても取り入れるよ

更に専門である嬬正の勉強を2年半された うにしています。今は始めたばかりです

後、ご主人共々福井へ。が開業まもなく出産 のご地道に一歩一歩、本当に良い治療

(12月)。 6週間程の休暇を取り、最近倒昂さ だけを、 と'C掛けております。

り、広い道路に面した敷地をゆったり使った

明るいイメージの歯科医院建物外壁は打ち

つば准しのコンクリート。玄関アプローチは

黒の鉄骨をす'桁に組んだアクセサリーを。強

さの中にもモダンさと柔らかさを演出してい

る。

待合室はグレーの簡易ジュータンに8人程

座れる薄紫のソファがb中央にアール状の受

付を設置し､現在は片方は閉ざされているが、

両面から診療室に入れるよう作られている。

受付後方のカルテ棚は、オープン中は開かれ

ているが､休憩時間や閉卿寺には、ロール式

カーテンが降り、表面は風景画に変わる。ち

ょっとしたアイデアであるが、ズラリと並ん

だカルテの病院臭がいち時的にも消え、医院

～

～

輯

I

秘涙嘩轆腺リも

o ヤ

砿

1~ l 1
魂
，
釦錘ｉ

卿

’

一一－

一

一

一

丞＝

墜陶噺

一
帳

ザ

、『
1

■

■L
47



’

Q:患者さんの歯に対する認識度はいかがで

すか？

院長：都会に比べると少し低いですね｡C4状

態の歯が24本あった患者もいましたし、

どうやって食事しているのかと思える患

者さんも多いですよ。また、入ｵ噸は型

をとるとすぐ、次回完成と思っている人が

多いのには困ります。時には型をとって

いなくても完成していると思っている人

もいますしね･･･(笑)。

Q:この辺りも歯科医師過剰ですか？

院長：この町内で5軒です。多いですよ。こ

んなこと言ったら東京の友人に怒られま

すけど…。でも必ず月に一度は集会を開

いてコミュニケーションをとっていま

す。こういうことが共に長く歯科医とし

てやっていくには大切ですよね。

Q;診療室を作るにあたって留意された点

は？

院長：この辺だから出来るのでしょうが、開

陶時はなるべく大きくて、 きれいな診療

所というイメージが大切と思い作りまし

た。 もちろんその後は腕ですが(笑)。鉄

筋の打ちっぱなしは、タイル貼りより安

ー

L1

一

取っても、痛くないテクニックを持って

いるナ、 と思わせた方が良いと思い、区

切りはなくしました。一種のパフォーマ

ンスですが…。 もちろんその逆もあり得

るわけですが･･･。

Q:ご夫婦で診療を。そのメリットとデメリ

ットについては？

院長：私は2人でやっておりましても、態者

数は自分1人で出来る範囲の数しか取り

ません。しかし時として治療が長引いた

いから(笑)。また外装は後でも自由に変

えられるし､初めは冷たいイメージかナ、

と思いましたが･･･、 それを内部のインテ

リアや色て輔いました。たぎ、駐車場が

来院者用に6台しか確保できなくて．･･･

その為、待たせない診療を'じ掛けており

ます。また、最初はセパレート方式にし

ようか、 とも思ったのですが、隣りに座

られた患者さんに、一生懸命治療してい

るドクターの姿を、例えば麻酔ひとつを
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歯科医院の新築・
改築・増築から、
医院経営まで、
すべてわかる。

築
築 築改

り、急患が入ったりてミ計画通りには行

きません。そのズレた分を妻力担当する

ことにしております｡デメリット？全く

ありませんね(笑)。

副院長：メリットは今度のように子供が生ま

れても、出産、育児等の時間配分もわり

と自由になることですね｡デメリッ|､は、

こき使われたり、ちょっとしたことでも

キック云われることかしら(笑)。

院長：いえいえ(笑)。彼女は子供その他で疲

れますから、その点を考え患者を入れな

いようにしているんです。今後は、やは

り患者さんにも男と女、どちらに治して

貰いたいか好みが出て来ると思うんです

よ。彼女は矯正力零門ですから、 それを

活かして子供さんを中心に、 と考えてお

ります。

Q:将来は？

院長：先に云いましたように、 この辺では咬

合破壊までいった人が多いものですか

ら‘ どこから手をつけようかと悩むケー

スが多いです。そうした方々に咬合の大

切さ－ひいては自身の健康を保つ話し

までして、歯に対する認識度を引き上げ

ることをまず、 と思っているんです。地

道な診療により、治療後、良かった、 と

いわれる歯科医に、 と思っております。

Q:オサダのスマイリー〈ファイン＞いかが

ですか？

院長：大顎群代に3社使いましたが･･ ･、中で

もオサダが一番使いやすかったし、胡境

率力撮も少なかった。でも開業にあたっ

てはデザインの面から他社を考えていた

んですよ。しかしこのファインを見たら

…｡かなりよく考えて作られていますね。

妻が本格的に矯正を始め、衛生士が活動

し、そして勤務医と私。将来は7台が必

要と考えているんです。

Q:最後に友人、知人にメッセージを。

院長：そろそろ皆さん開業する頃でしょう

カミ開業したら大変だぞ／人数に流され

ず、質を落とさず、頑張っております。

身体に気をつけて下さい。

副院長：矯正科の皆さん、お元気ですか。こ

ちらに来てから歯並びの大切さを患者さ

んに訴えることに苦労しています。お互

いに頑張りましょう。

、

歯科医院 定価10,300円

（本体10,000円）

開業ガイド
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※御希望の方は下記迄､御連絡下さい。

長田電機工業㈱/顧客センター

〒141東京都品川区西五反田5-17-5
aO3(3492)7651Ife
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ストレス解消にトライアスロン／

このvｻｲﾝをご覧下さい｡悸一
一

競誇
１
１

ノ
■

近藤歯科医院 リ
吐＄

｛
１

膚
個岡山県玉野市西田井地2060-3

ーー

■

１
曲
■
口

1－

〃

４
日

■ 宮古島やハワイで行唾われるA級ロングコー

ス(壷永3.9キロ、サイクリング180キロ、マラ

ソン42195キロ）にも出てみよう、 と云って

いるんです｣｡今年36才､写真を上畷していた

だけばおわかりでしょうが､体も以前に較べ

るとグッと引き締まって見える。「え、、以前

通された院長室。壁、机といたるところに

ご家族、 そしてご自慢(？)のIライアスロン

の写真が飾られている。

スタッフの女性が休憩中とC)ことで、気軽

雲藻;夢熱無1衾雰とゞ
Ｔ
・
１

一一崖
は1年に一度くらい風邪をひいていたんです

が、近頃は全く。レースに卿蛾するのも楽し

いですが、大会当日は島をあげて皆さんが応

援してくれるんですよ。そうした方達の暖か

さがこちらに伝わってくる、その雰囲気がた

まらないんですよ。一度出ると病みつきにな

りますね(笑)。妻もいっしょに来ていて、そ

の雰囲気に感動したのでしょう。貴方だけが

腎春〃しているのはズンレイ、この次は私も

出たいわ、といっています｡出場者900人のう

ち、医者は2人おりましたが、歯科医は1人

だけでした。皆さんも、ストレスがたまる仕

事柄、ぜひ#雌してみて下さい｣。

岐阜歯科大学(現朝日大学歯学部)を卒業

遠泳サイクリンクミマラ>，ンと強靭な体

力を要することから、鉄人レーースとも云われ

るトライアスロン。どんな鋤§て始められた

欝蕊砺職；
に出場しただけなんですから ．。実は私は泳

げなかったんです(笑)｣。え乙!すぐ･近くが海

で、海水浴場もいっぱいある()に、 と思わず

聞き返す｡「はァ､最初は11率1Wストレスはた

まるし、何か運動をと思い起・>、岡山市内に

あるヘルスクラブに入りました｡ランニンクミ

自転車をやり、次は水泳に州fしようと．･･･

2年で1,000m繊永げるようになり、次は時間

を短縮させることに挑み､1,5(Omを30分位で

泳げるようになったところ乞トライアスロ

ンに出てみようと…。その間、妻が学生時代

水泳部にいたことから、 コーチ役を引き受け

院長近藤信太郎

岡山市街から東方に向かって車でおよそ30

分強。児島半島の山合にさしか、ると、周囲

は切り立った絶壁や奇岩・奇石が、いまにも

落下しそうな形でむき出す風景に変わる。坂

上田村麻呂が鬼退治後、金の甲を埋めたと伝

えられる半島のほ識中心地にある「金甲山」

に登ると、瀬戸の島々が眼前に広がりその眺

望は索I背らしいの一言に尽きる。ご紹介の近

藤歯科医院はその山峡を抜けた、瀬戸内海に

面した静かな海辺の街中にある。

白い2階建の1階は駐車場と内科点滴室、

2階部を診療室にあてられている。窓の多い、

明るくスッキリとしたイメージを与える歯科

医院である。

なお、棟続きには、 30年余り内科医であら

れるお父様が経営される医院力建っている。

院長のお話によると、他者さんの定伏や処置

内容により各種のデータや設備機器等も医院

から借りているとのこと。全身症忠の一部と

して歯科を診る方向へと進んでいる昨今、院

長はもとより態者さんにとっても都合の良い

立地条件と云えるであろう。

蝋繋讓|;篭驫
決めて拶鰄していくことは楽|_いですよ』｡酒
もタバコもキッパリ？ 「ならI、いんですが･･･

(笑)。でもタバコは出場が決ったら、 その時

蕊:鯨舞巽|凝競富

『
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一
睡後岡山大学歯学部口腔ﾀ搾隊室に5年勤務。 卜をやらなくても、他に変わるものがありま

その間講師もされておられたようだも｢開業後 すし…。岡大当時、はずした方(手術失敗例）

7年過ぎましたが、岡大にいたころは歯の治

療の研修を怠り、医者の領域に深く潜行して

いましたから、本当のことを云うと、たかが

歯1本、開業なんて簡単と思っていたんです

よ。 しかし開業してみて、その1本～2本が

･･･友人、知人に聞き、恥をかきかき勉強し

なおして…。やっと近頃歯医者らしくなって

きました(笑)。でも一方､今になってみると、

岡大での研究、勉強が私自身にどんなに役立

っていることか。そう思うことが多いです

ね｣｡将来は血瀧推飢1定等簡単な血液一般､生

化学検査､EKG(心電図)等導入して高齢化社

会に備えて有病者に対しての歯科治療の対応

の充実、 また全身疾態と顎・口腔と力探い関

係にあることを啓蒙､キ鍔していきたい、 と

云われる。－－話題のインプラントについて

は「以前岡大の恩師と共にシェルシェブの講

でしたし、 それを多く見過ぎたことから、ち

ょっと消極的になっているかも知れませんが

･ 。でも近頃は材料や施術方法も進歩して来

ておりますから、ポチポチとケースを見つけ

てやって行こうかナ、 と思っているんです｣。

医院には岡大の歯学部の医員力琲常勤医師と

して入れ替り3～4人勉強に来られるとい

う。口ではご樹蝿されるが、多くの経験と実

力力塙く詔間されているのは間違いない｡噛

科と医秘その双方から患者をみる目を養わ

れましたし、歯・顎・口腔の医師としての心

ご診療に専念していきたいですね｣。

玉野市は三井造船の企業城下町として発達

したところ。が近頃は不況にともなって人口

も次第に減っているとのこと。人口8万人弱

に現在は40名程の歯科医師が活躍されている

よう趣「岡大の友人である1期生の方達から

もよく相談を受けるんですカミ皆さん|淵業場

所がないと悩んでいるようですね。私は父の

意向ご割とスムーズにこ、でオープンでき

たんですカミやはり歯科醗而彫則問題は深刻

ですね。当院にW鵬にこられる若い先生方も

優秀な人が多いですが･･ ･｡今は厳しいですね。

お互い共存できたらと思います｣。

歯科医師として、勉強も運動も、また後誰

のリーダーとしても相談ごとには禎極的に役

立とうとする気持が伝わってくる。鱗えたと

ころが全くない、常識をそなえたやさしそう

な院長。患者さんにもきっと信頼され、好感

をもって迎えられていることだろう。
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就職すれば給料も良いし、長期休暇も自由だ

し…、若い方には魅力でしょうね。個人力軽

営する医院はその点、その対応力灘しいです

ね。でもせっかく取った資格ですから活かし

て欲しいですね。最初は仕事柄疲れますが、

憤れれば苦にはなりませんし、やりがいはず

っとある仕事ですから｣。この仕事が好きで

たまらない、 と云った様子。やはり当院の雰

囲気力浪いのであろう。患者さんに対しての

要望は？ 「別に大きな要望はありませんが、

た雰当院は予約制を採っておりますのてく時

間は守って欲しいですね。 1人1人個々の治

療をするのですから、時間力狂えばその方

に対しても充分な治療が出来ませんから｣。

ゆっくりと落ち着いて話される。さすがはベ

テラン。こうした衛生士さんを雇われていれ

ば院長も安心、 という印象

古川さんはこの道2年のフレッシュギャ

ル。学校は先薙新家さんと同窓である。当院

に入られたのは「衛生士学校の先生と院長が

同じ大学の友人同士でしたので､薦められて

就職しました｣。学校と実際の違いについて

「学校では基礎的なテクニックを教わるだ

けでしたが、一番の違いは、接する人の問題

に最も神経を使うことが多い、 ということで

すね。同じことを云っても、全く相手によっ

て通じ方力謹うんです。まだ2年で…疲れる

し気を使うしで大変な職業だナ、 と思います

麗酬
れ、地元島根で5年間勤務しI

転勤に伴いこ、広島市に。自当

開業したことから応募、 2年:半余となる。衛

生士の仕事を長年続けられてD感想を「この

仕事はやればやる程奥力探いし、難しい職業

だと思えて来ました。初めの頃は技御勺な面

ばかりにとらわれてきました'ウミだんだんと

患者さんを含めての私の立場はどうあるべ

きか、 と考えることが多くなりました。日々

変化があって面白いんですが反面相手力変

わるだけに難しいことも多Lですね｣。家庭

と勤めの両立については「主人を含めて医院

の皆さんの理解と協力があI)ますから出来

るのだと思います。医院は71鮮まで開院して

いるのですカミ私は5時に終らせてもらいま

す。結婚するとすぐ謬やめてしまう人が多い職

謙釜騨蹴飼鷲菟舞

新田歯科医院医
広島市佐伯区楽々園4-13-14

院長新田栄治

新家啓恵さん

古川由香さん

山本登美子さん

広島空港より車でおよそ20分佐伯区は、

以前は燭白郡五日町と呼ばれたが､数年前広

島市に合併された新しい街である。ご紹介の

新田歯科医院附近は近郊市部に通うサラリ

ーマンを中心にした住商半々位の通りに面

して建っている。半地下形式の1階は駐車

場。2階が診療室。 3階は住まいにあてられ

ているようだb窓に面した通りに沿ってパー

ル銀のスマイリー<GM>3台が並ぶ､明るい

診療室である。

院長は鶴見大学歯学部卒業後､東京医科歯

科大学で顎補綴を8年半程勉強｡昭和63年7

月、実家のあるこ、広島にもどられ開業開

業2週間前まで大学で治療をしていたので、

開業のハウツウは全くの素人でした、 と笑わ

れるが、スタッフの皆さんの応対も明るく丁

かつた、 と思っております。子供が生まれ、

手がか、らなくなったら、また復活したいて

すね。でも年齢的な制限もらるかしら(笑）

カミやっぱり体を動かして働くことが好きで

すから、続けたいと思います」と頼もしいご

返事｡一一職場を変わろうかナ、 と思う動機

は？「やっぱり人間関係が良くぱい場合でし

寧。やさしそうな院長の印象と共に、患者さ

んにとっては心などむ歯科医院であろう。

最初にご紹介するのはこの道7年半の新

家さん。島根県立歯科技ｳ|蒋門学校を卒業さ

･ ･･｣。最近は衛生士の資格を取ったのに他の

職業に変わっていかれる方:)苛多いと聞きま

すが、何故？と思われます力？「そうですね

一．今は国内の景気も良いし、大手の会社に

’
Ｉ
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Ⅱ
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ょうね。色んな人がいますので、思っちゃい

けないと思いますが、合わない人がいると、

つい….。その点こ＼は恵まれています｣。当院

のやりがいについては「最初に指導した憩者

さんを最後まで責任を持ってやらせてもら

えます。冊帰やブラッシンク指導等は1 1Jl

人～2人位ですが、良くなっていく過程もわ

かり、やりがいがあります｣｡親元を離れてお

兄さんとアパート住まいとか。印象通りしっ

かりした衛生士さんだbお休みはデー|､？

「いえいえ、 しっかりと主婦みたいな生活で

す(笑)。掃除洗濯、買物と…。たまに友達

と会って話したり..．｣。衛生士としての将来

は？「母親教室などを開いて乳幼児の予防や

指導など大切だとは思いますが､緊張すると

話の筋立てが出来ないし、絵も下手ですので

..。やっぱり無理かしら、 と思っているんで

ね｡22才では誰れて､も同じ。頑張って下さい。

山本さんは週2回、受付やその他医院の

細々とした仕事を受けもっている。その他の

日はお茶とお花の教授が主な仕事といわれ

るだけあって、 しとやかでやさしそうな典型

的な大和撫子の印象。「この仕事は毎日違う

人に会いますから、私にとっては変化があり

すぎて、逆に大変ですね｡」と笑われる。「最

初の頃は怖かった位でしたが、今はやっと慨

れました。毎日多勢の方が来院されますの

てく名前を覚えることさえも難しく、 2年た

った今も間違えそうになりますb｣とおっとり

話す。とかくイライラしがちな歯科医院にあ

って、こうした方がおられると…。患者さん

にとっても医局員にとっても救いであろう｡

産一

ア
シ
ス
タ
ン
ト
と
し
て
の
心
構
え
か
ら

話
し
方
、
患
者
さ
ん
へ
の
対
応
の
仕
方

会
計
、
消
毒
、
手
渡
し
技
術
等
々
を
わ

か
り
や
す
く
解
説
。
ま
た
、
簡
単
な
機

械
の
メ
ン
テ
ナ
ン
ス
も
図
付
で
説
明
。

ア
シ
ス
タ
ン
ト
の
ノ
ウ
八
ウ
を
詰
め
込

ん
だ
一
冊
で
す
。

豊一宮． ‐二

院長新田栄治

〈院長から一言＞

歯科医院は､技術ももちろん大切ですが、

来院される患者さんの心をなごませる雰囲

気が最も大切だと思います｡その為自身が

他の職業を見て､こんな応対､あんな雰囲気

が良いな､と思ったら､なるべく取り入れるよ

う心がけていま魂幸い当院は恵まれまして、

テクニックを含めて良い衛生士さんが来てく

れていますので安心で魂たy2人共､当然

でしょうが、 1人は出産、 1人は結婚という

将来をひかえていますので､その為の下準

備というか､考えをもっていなければなりませ

ん｡今は当界が最も難しい時期に入ってい

ると云われておりますが､私はかえってこんな

時期に開業出来たことが良かった､と思って

おりま爽高成長時代でしたら､もっと甘く考

えてしまうかも知れませんから。

ラッキーなスタートで医局員にも恵まれまし

た。 ’00点は完壁ですから…｡でも95点は充

分あげられますね。

※御希望の方は下記迄､御連絡下さい。

長田電機工業㈱/顧客センター

〒14I東京都品川区西五反田5-17-5

a03(3492)7651(ieU
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~~'一一一~~~~~~~－－~~－－~~~.~~~~－－1
1 医師会役員として活耀される｡｢開業当初の10 1

1 年は夢中で働き、その御5年は会のお世話で。 I

｜ 気がついたら還暦一歩手前でした(笑)｣｡ご子 ｜
｜ 息も九歯大3年に漁られたご様子｡あとひ上 ｜
｜ 踏ん張り趣‘私の場合は病院勤務と､,う道を ’
I 辿りましたが、大学を出た時は全員が白紙の ｜

｜ 歯科医｡最初にど“色に染まるか｡大学と ｜
｜ 開業医の2つの道がありますが､私は息子に ｜
I 出来たらその両方を身につけて賞いたいと望 ｜

， んでいます｡そして親の頭を踏んづけても良 ’
｜ いから､先に先にと進んでほしい｡そう願っ ｜
’ ているんですよ｣。
I 先述したように、診療室には10年前にお買 ’

1 上げいただいたスマイリー1100タイプg他オサ 1

1 ダのﾕﾆｯﾄが計3台｡どれも新品同様､手 ｜
｜ 入れが行き届いている｡『開業当初は他社メー ｜
｜ カー2社を入れ替え使っていたんですが、故 ｜

， 障してもその対応が全く遅かったんです｡じ ｜
｜ やあと思ってｵｻダのﾕﾆｯﾄを1台入れ量 ｜
I したら､ｱﾌﾀｰの良さが､他と全然違うん ’
1 ですよ。それで今では全部オサダに。立・座 ｜

， 位両方で使っていますが､私は補綴は絶対患 ｜
｜ 者椅座位でやります｡だって人間食事をする時 ｜

『 ｜ 普im"座位でしよ｡微妙な違いは必ず出てき ’
， ｜ ます｣｡私は少しヘソ曲りか夫と笑われるカミ ｜

， こだわりを持って一筋に生きることば､特に ｜
｜蛎斗医という職業には不可欠なもの.と思う。 ｜
｜ 『毎年ｵｻダの社長から挨拶の手紙がきま ｜
i す。返事は出しておりませんが、 こうした企 ｜

卜 l 業姿勢、私は好きですね」と結んだ6

r一・ー･一!｡一一ー画一・一一‘ー一口一一一・'一‘一‘一・ー一・'一~一'一戸一

’ 新幹線小倉駅南口を出て"右手の一角に ｜
｜ ある商店街のアーケードを5～6分。今村歯 I

｜ 科医院はこのど真ん中｡ご自身の持ピﾙで開 ｜
｜ 業25年を迎えるべﾃﾗﾝ歯科陣凧

］階を美術店に貸し､医院は2階部にある。 ｜
I 間口は3間程であるカミ奥行きは長い｡表通り I

オサダの商品

くお元気ですか〉

今村歯科医院
|上九州市小倉北区京町1-6-29

の窓側から､ｶｳﾝｾﾘﾝグｺｰﾅｰ､続い ’
て手洗い､ばず中央の待合室からx線室そし ’
て診療室へ｡一方の壁面にそって昨年ご購入 ｜
いただいたスマイリー<N>、5年前のスマイ ｜

ﾘ-Uﾀﾞｲぇそして10年前からご使用下さ ｜
っているｽﾏｲﾘ-<1100>ﾀｲブのﾕﾆ' |
卜3台が設置されている｡各ﾕﾆｯ'､間は下 ｜
に長い凹形の間仕切りを使用。ドクターから I

ば3台が一目ご見渡せるが､患者さんは水平 ｜
で‘座位でも隣りは全く見えない｡壁面と合 ｜
わせた配色は､ｽｯｷﾘとした印象を与える。 ｜
院長は九州歯形吠学を卒業後勤務医を半 1

年｡再度大学に戻って専門の保存学の研究生 ｜
活を送るつもり域山口の病院からの依頼r： ｜
その裳､赴任｡5年と8カ月､公立病院の歯 ｜
科医長として過ごされた。「いや一､全くひど ’

い‘んですよ(笑)｡大学に行きましたら､数 ｜
授から､ちょっと山口の病院まで行って〈私 ｜
と云われましたので:手伝いの為に短期日、 ｜
と思って気軽に出掛けたら…。着いたら先任 I

の先生が､ちょっと出掛けるから後はよろし ’
〈頼む､でしよ気がついて､だまされた－ ｜
(笑)ですよ｡でも長としての訓練6なく､ず ｜
い分戸惑い、苦労もしましたが、良い経験に ’
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I

院長今村義和

なりました｣｡今では考えられない話だが､先

生のお人柄か、時代がゆったりしていたから

か、面白いお話である。

お生れは熊本｡幼少時は福岡県南の浮羽郡、

更に満州へと移り住み、彼の地で終戦を迎え

る。帰国後医学部に進むが、叔父にあたる歯

科医が、お前は手先が器用だから歯科の方が

向いている、 と。「もっとも医学部はドロップ

アウトでしたが．…(笑)。だ力振り返って今思

うと、一度しかない人生、細かい仕事が好き

な私には向いてたように思えます。負け惜し

みかナ(笑)｣｡今では全部降りましたといわれ

るが、過去15年、小倉歯会県歯会等の歯科

Q
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開業10年までは他社製品でしたが…。

今では全部オサダのユニットに変えました。

アフターがまるで違うんですよ。
P▲
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大前歯科医院 」
‐

神戸市垂水区西舞子2-851-7
サンマリン舞子201号

院長大前款嗣(岐阜歯科大学卒．29才）

き
た
。
大
前
歯
科
医
院
は
、
そ
う
い
っ
た
現
代
人
好
み

の
忠
者
さ
ん
の
意
識
を
先
取
り
し
た
医
院
と
い
え
る

で
あ
ろ
う
。

診
療
室
内
部
も
、
室
中
央
か
ら
そ
れ
ぞ
れ
半
セ
パ
レ

ー
ト
形
式
で
３
個
所
に
広
が
っ
て
い
る
。
都
会
の
成
人

層
の
患
者
心
理
を
良
く
掴
ん
だ
設
計
で
あ
る
。

院
長
は
岐
阜
歯
科
大
学
（
現
朝
日
大
学
歯
学
部
）
を

卒
業
さ
れ
、
勤
務
医
経
験
後
、
昨
年
４
月
開
業
。
「
臘
者

層
は
、
昼
間
は
主
婦
の
方
や
子
供
、
お
年
寄
り
が
中
心

で
す
が
、
夕
方
か
ら
夜
に
か
け
て
勤
め
か
ら
帰
ら
れ
た

サ
ラ
リ
ー
マ
ン
が
多
い
で
す
ね
。
開
業
１
年
、
勤
務
医

時
代
と
は
違
い
、
診
療
と
ス
タ
ッ
フ
教
育
、
更
に
は
医

院
経
営
と
初
め
は
戸
惑
い
ま
し
た
が
、
や
っ
と
近
頃
は

落
着
き
ま
し
た
。
と
に
か
く
今
は
学
ん
だ
こ
と
を
基
礎

に
あ
せ
ら
ず
キ
チ
ッ
と
し
た
診
療
を
、
と
思
っ
て
お
り

ま
す
」
。

神
戸
市
垂
水
区
舞
子
町
。
大
前
歯
科
医
院
は
あ
と
数
百
メ
ー
ト
ル
で
明
石
市

と
な
る
隣
接
地
の
住
宅
街
の
テ
ナ
ン
ト
ビ
ル
２
階
部
に
あ
る
。

診
療
所
内
部
は
広
々
と
ま
で
は
ゆ
か
な
い
が
、
黒
、
白
、
グ
レ
ー
で
全
体
の

色
を
ま
と
め
、
各
所
に
ダ
ウ
ン
ラ
イ
ト
を
使
用
。
若
い
院
長
ら
し
く
室
内
の
ム

ー
ド
を
大
切
に
つ
く
ら
れ
て
い
る
。
近
年
は
来
院
者
も
、
テ
ク
’
一
ツ
ク
は
当
然

の
こ
と
と
し
て
、
自
分
の
好
み
、
雰
囲
気
に
あ
っ
た
医
院
を
選
ぶ
層
が
増
え
て

◇
◇

勤
務
医
時
代
、
オ
サ
ダ
の
ア
フ
タ
ー
ケ
ア
の
良
さ
は
知
っ
て
い
ま
し
た
が
．
。

開
業
に
あ
た
っ
て
は
も
ち
ろ
ん
各
社
の
ユ
ニ
ッ
ト
を
色
々
調
べ
ま
し
た
。
他
社

製
品
は
カ
ッ
コ
が
良
く
て
も
、
チ
ャ
チ
な
イ
メ
ー
ジ
が
強
す
ぎ
た
り
で
…
。
そ

の
点
こ
の
ス
マ
イ
リ
ー
八
フ
ァ
イ
ン
Ｖ
は
、
格
好
が
良
く
て
、
し
っ
か
り
し
た

印
象
が
強
い
し
、
色
も
私
の
好
み
に
ピ
ッ
タ
リ
で
…
。
ア
フ
タ
ー
の
良
さ
と
カ

ッ
コ
良
さ
。
見
た
途
端
す
ぐ
決
ま
り
ま
し
た
。

ア
フ
タ
ー
ケ
ア
が
良
い
う
え
に

カ
ッ
コ
が
良
く
て
、
し
っ
か
り
し
た
イ
メ
ー
ジ
の

ス
マ
イ
リ
ー
八
フ
ァ
イ
ン
Ｌ
型
Ｖ
・

印
象
通
り
使
い
や
す
い
で
す
よ
。

し認
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ス
マ
イ
リ
ー
ハ
フ
ァ
イ
ン
Ｖ
、
Ｌ
型
は
私
が
、
Ｓ
型
は
息
子
が
使
っ
て
お
り
ま
す
。

オ
サ
ダ
の
良
さ
は
前
々
か
ら
知
っ
て
お
り
ま
し
た
が
、
機
種
は
２
人
で
決
め
ま
し
た
。

市
保
健
セ
ン
タ
ー
、
会
館
診
療
所
も
オ
サ
ダ
で
す
が
、
会
員
の
方
達
も
オ
サ
ダ
は
良

い
、
と
い
う
人
が
多
か
っ
た
で
す
ね
。

医
師
は
ど
う
あ
る
べ
き
か
？
そ
れ
を
い
つ
も

考
え
て
い
る
よ
う
で
、
生
き
方
は
非
常
に
良
い
勉
強
に
な
り
ま
す
」
。

的
な
洗
練
さ
れ
た
雰
囲
気
に
仕
上
げ
て
い
る
。

診
療
室
は
、
床
を
グ
レ
ー
の
寄
せ
木
で
、
清
潔
さ
と
和
ら
か
さ

を
。
中
央
か
ら
左
右
に
分
け
、
ユ
ニ
ッ
ト
４
台
を
専
用
キ
ャ
ビ
ネ
ッ

ト
で
間
仕
切
っ
て
あ
る
。
ま
た
、
間
仕
切
り
の
製
面
は
ユ
ニ
ッ
ト
の

ラ
イ
ン
に
合
わ
せ
、
大
型
の
鏡
が
。
こ
う
す
れ
ば
患
者
さ
ん
は
横
を

向
く
だ
け
で
自
身
の
口
元
や
容
貌
が
一
目
で
把
握
で
き
、
い
ち
い

ち
鏡
を
差
し
出
す
手
間
も
省
け
る
。
良
く
考
え
ら
れ
た
診
療
室
で

あ
る
。

院
長
峰
当
地
で
開
業
さ
れ
て
朔
余
年
。
前
・
川
崎
市
歯
科
医
師
会

会
長
、
県
歯
会
の
役
員
を
歴
任
さ
れ
た
歯
科
医
療
界
の
大
先
輩
。
在

任
中
は
木
造
家
屋
で
危
険
祝
さ
れ
て
い
た
旧
市
歯
科
医
師
会
館
を

新
し
く
鉄
筋
コ
ン
ク
リ
ー
ト
建
て
に
と
、
ご
尽
力
。
写
真
で
も
お
わ
か

り
の
よ
う
に
驚
く
程
お
若
い
。
今
も
副
院
長
に
互
し
て
治
療
に
は

全
力
投
球
の
ご
様
子
だ
。
若
い
先
生
方
に
ｌ
「
今
は
教
育
機
器
、

京
浜
急
行
川
崎
東
口
駅
前
の
ビ
ル
街
の
角
地
に
建
つ
井
田
歯
科
医
院
。
待
合
室
は

濃
い
グ
レ
ー
の
椅
子
に
、
グ
レ
ー
の
混
じ
っ
た
ベ
ー
ジ
ュ
の
ジ
ュ
ウ
タ
ン
・
受
付
も
曲

線
を
採
り
入
れ
た
グ
レ
ー
の
ガ
ラ
ス
を
使
用
。
大
き
さ
は
さ
ほ
ど
で
は
な
い
が
、
都
会

ス
マ
イ
リ
ー
八
フ
ァ
イ
ン
Ｖ
、
Ｌ
型
は
私
、

Ｓ
型
は
息
子
が
使
っ
て
お
り
ま
一
乳

市
の
会
員
の
方
達
も
オ
サ
ダ
は
良
い
、

と
い
う
人
が
多
か
っ
た
で
す
ね
。

科て しこ↓
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